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Факт

и комментарий

ГДЕ
ВЗЯТЬ

ФИЗИКА?
«Мы, родители 

учащихся 8-х классов 
школы М  42, обраща
емся с просьбой по
мочь найти нам учите
ля физики. Дело в 
том, что в течение 
учебного периода в 
7-х и 8-х классах у 
детей практически не 
было физики. Заявка 
директора школы на 
преподавателя нахо
дится в районо. Тре
вога наша в том, что 
неподготовленность де. 
тей по этому предме
ту вызовет различные 
осложнения при по-. 
ступлении в вузы н 
техникумы.

Члены родитель
ского комитета 

НЕВВДОМСКИИ, 
ХАДАНОВИЧ, 

РЖАНОВА, МЕР
ЗЛЯКОВА в ДР-».

Еще год назад по
добные письма прихо
дили в редакцию каж
дый месяц. В послед
нее время стало их 
меньше. С просьбой 
прокомменти р о в а т ь 
факт, описанный роди
телями учеников шко
лы № 42 г. Томска, 
мы обратились к на
чальнику управления 
народного образова. 
ния 3. Г. Барашевой:

— Преподавате л е й  
для школ в настоящее _ 
время не хватает по' 
всем предметам. Еше 
при распределении по 
срав1нению' с заявками 
мы недополучаем
100 — 150 специалис
тов. Это на начало 
учебного года, в тече- 
ние же года дефицит 
преподавателей со
ставляет уже 500 — 
600 человек по облас
ти (люди болеют, 
уходят в декретный 
отпуск)'. Раньше в 
сельских шкелах по
ложение спасали учи
теля-студенты, так 
называемый педагоги
ческий десант. В
этом год ’̂ мы решили 
не отрывать студен
тов от учебы —

, слишком дорого нам
обходилась такая по
мощь. Возможно, в
последующие годы 
студенты — , старше, 
курсники ТГПИ будут 
работать преподавате
лями во время полу
годичной практики.

Но меня удивляет 
позиция директора 
школы. Сейчас наря
ду с правами на адми. 
нистрации школы ле
жит ответственность 
за собственные кад
ры. Директор может 
сам найти преподава
теля — подыскать 
подходящего человека 
в институте, на заво. 
де. Мы же направля
ем в школы только 
выпускников учеб
ных заведений, кото
рых стало немного 
больше; увеличился 
набор н педучилище, 
открылись новые ка
федры в ТГПИ, в 
школах — педкласеы, 
И заведующим районо 
на подобные нрось- 
бы ™ помочь найти 
учителя — мы отнеча- 
ем; «Ищите людей у 
(Ч'бн, Dee в ваших ру- 
ь'ах -

. МЫСЛИ ВСЛУХ

„Волки" и „овцы*
За 20 лет работы в милиции я привык к тому, чтР все наши методы борьбы 

с преступностью сводились к формуле «тащить и не пущать». Усиление кара
тельных мер оказалось неэффективным средством и для искоренения спекуля
ции. Что же можно противопоставить этому явлению сегодня?

В стране, по самым грубым подсчетам, 
ОКО.ЛО 300 наименований особо дефицитных 
товаров. При таких исходных данных б(^ь- 
ба с этим злом практически кажется бес
перспективной, По данным статистики, ко
личество граждан, привлекаемых за спе
куляцию, из года в год непрерывно увели
чивается и за последние пять лет возрос
ло в полтора ра.за.

Даже поверхностное знакомство с веще
вым рынком убеждает: отчасти, решая на
ши проблемы, которые появились из-за не
расторопности легкой промышленности и 
торговли, сам рынок остается клубком 
неразрешимых противоречий. С вещевого 
рынка, наверное, довольно многим доводи
лось возвращаться в плохом настроении. 
Сегодня здесь добовое стекло для автомо
билей «Жигули» стоит от 300 до 1.500 
рублей. Перед тысячами автовладельцев 
остро стоит проблема; где достать стекло. 
Пока ни один владелец, оставляя свои «Жи
гули» даже на короткое время у подъезда 
дома, учреждения, це может быть спокой
ным. В связи с чем возник этот вопрос? За 
1988 год владельцам личного автотранспор
та в обшей сложности нужно было около 2 
тысяч стекол, и проблема была бы снята. 
А фактически поступило только около 200 
лобовых стекол.

Исходя из этой арифметики, нетрудно 
догадаться, кто потворствует ворам и спе
кулянтам. Торговля, которая вовремя не 
реагирует на конъюнктуру спроса, хотя на 
вещевом рынке в любое время можно при
обрести лобовое стекло для любой марки 
автомашины. Спросите у руководителей 
торговых ведомств, оптовых оаз; как часто 
они посещают рынок и интересуются ли 
проблемами снабжения? Увы, нечасто или 
совсем не бывают, Плохое удовлетворение 
покупательского спроса всегда создает де
фицит, провоцирует людей на правонару
шения. Приведу пример из практики. Лет 
8 — 10 назад был повышенный спрос на же
вательную резинку, и за спекуляцию ей 
возбуждалось до 17 уголовных дел в год, 
что составляло от общего числа выявлен
ной спекуляции 25 — 28 процентов. Стои
ло только пищевой промышленности удов
летворить спрос на данную продукцию, и 
проблема была решена.

Вещевой рынок, или. как его в народе 
называют, барахолка, является, на мой 
взгляд, показателем отрегулированности со
циальной экономики. Правда, многие вы
сказываются за его закрытие. Но представь
те, что начнется: торговать будут в каж
дой подворотне, так как комиссионная тор
говля развита слабо, и на барахолку идут 
не только спекулянты, но и те; кому сроч
но надо продать ненужные вещи или ку
пить необходимые.

Каков социальный портрет современного 
спекулянта?. Из привлеченных к уголовной 
и административной ответственности 81 
процент — местные жители. Из них; рабо
чих — 25 процентов, служащих — 24, сту- 
дентсв — 14, пенсионеров и неработаю
щих — 26, лиц цыганской национальности 

- всего 10. Вызывает беспокойство увели
чение количества студентов-спекулянтов.

Более 70 процентов задержанных — до 
30 лет. Из года в год увеличивается и чис
ло комсомольцев. Здесь есть над чем по
дымать и комитетам ВЛКСМ, партийным 
работникам, руководителям высших учеб
ных заведений и техникумов.

Чем притягивает барахолка молодежь? 
Прежде всего тем, что за короткий проме- 
HiVTOK времени без труда можно положить 
себе в карман от 30— 40 до 500 рублей. 
Среди предметов спекуляции на вещевом 
рынке в настоящее время около двух тре
тей составляют товары промышленного про- 
н.шодства, перечень которых постоянно ме
няется. Сейчас это импортная мужская и 
ляшская обувь, верхняя одежда и трико
таж, спортивные костюмы, женское белье, 
косметика. Особый спрос — на последний 
вид продукции. Цена косметических набо
ров колеблется от 15 рублей до 150 руб
лей. Начинающий спекулянт Е. В. Тимчен
ко. 1968 года рождения, студент 4 курса 
ТПИ, был задержан при попытке реализо- 
■мть импортную тушь для ресниц, У него

изъято 16 импортных косметических каран 
дашей для бровей, 11 парфюмерных набо
ров двух видов, 17 упаковок жевательной 
резинки и ряд других вещей. Учитывая чи
стосердечное признание и раскаяние мо
лодого чел,овека, в возбуждении уголовного 
дела было отказано и материалы переданы 
на рассмотрение товарищеского суда. В 
1988 году только за спекуляцию парфюме
рией в Томске привлечено к уголовной от
ветственности 14 человек.

Ловить за руку спекулянта — труд не
благодарный и сложный. Хотя бы потому, 
что все, кто приходит на вещевой рынок 
что-н!йудь продать, сразу так или ина
че попадают под этот разряд, посколькы 
продают вещи отнюдь не по госцене. А те 
перь попробуйте установить, где кончается 
«честная торговля* и начинается спекуля 
ция? Но не этими заботами живут работ 
ники БХСС. Опытному сотруднику нетруд 
но отличить человека, пришедшего сюда 
впервые продать, допустим, не подошед
шую по размеру обувь, от того, кто сбыва
ет целыми партиями товары, купленные и 
других городах и по более дешевым ценам, 
именно для личной наживы. Такие люди, 
как правило, не работают, находя себе 
средства существования здесь, на барахол- 
Кб

Давайте внимательнее присмотримся к 
вещевому рынку. Нельзя сказать, что это 
удобное место для торговли. Люди букваль 
но толкутся на пятачке. В такой сумятицг 
действительно нелегко разобраться: кто
торгует своим, а кто ворованным товаром.

Многократно возросшая нагрузка на ры
нок оказалась не по силам ни управлению 
торговли, ни облпотребсоюзу, в ведении ко
торых он находился и находится. Чтобы 
привести в порядок барахолку, решить ес> 
многочисленные проблемы, нужно прежде 
всего создать человеческие условия и дли 
торгующих, и для покупателей. Как это сде
лать? Подумать, как лучше распоря 
диться территорией, оборудовать ее удоб 
ными прилавками, кабинами для дри 
меряй, сделать просторные про 
Ходы, установить информационные стен
ды о правилах торговли на вещевых рын
ках, где будут объявления й о том, что 
можно приоЛести не только на рынке, но 
и в городе. Продумать, какой оптимальны1| 
налог брать за торговое место, чтобы хва
тило средств и для содержания рынка, н 
для ремонта, чтобы то;ргующие чувствовали 
обязанность поддерживать порядок. Может, 
тогда изменится отношение к милиционеру 
и он станет для торгующих не пугалом, а 
надежной гарантией прав. Словом, рынку 
нужна хозяйская рука, нужна реконструк 
ция, а средства для этого он должен до
бывать сам.

Не менее острой проблемой остается спе
куляция спиртными напитками. Преступная 
деятельность спекулянтов становится все 
более изощренной. Они перепродают спирт
ное ограниченному кругу лиц, через посред
ников, и даже осуществляют продажу в 
розлив, либо сбывают «кота в мешке». К 

. нам неоднократно обращались покупатели 
спиртного с привокзальной площади стан 
ции Томск-1 с жалобами и просьбами при 
влечь спекулянтов и мошенников, которые 
вместо водки продают или разбавленную 
водку, или воду, а кое-кому доставался сто
ловый уксус. Это при том, что далеко не 
каждый покупатель идет с подобной жало
бой в милицию. Введением талонов частич
но сняли спекуляцию спиртными напитка 
ми, но до конца не решили ее.

На привокзальной площади станции 
Томск-1 и прилегающих к ней улицах за 
спекуляцию спиртными напитками привле
чено к уголовной ответственности 17 чело
век, за мелкую спекуляцию — 107, В на 
стоящее время между отдельными группа 
ми идет борьба за места сбыта, на btoii 
почве возникают драки, которые иногда за 
канчиваются поцожовщиной.

Это еще раз свидетельствует о том, что 
со спекуляцией нужно бороться, изживать 
ее. Но как нам этот процесс ускорить?

П. КИРИЧЕНКО, 
начальник отделения ОБХСС УВД

Томского облисполкома, подполковник
милиции.

У С П Е Ш Н Ы Й  С Т А Р Т  
ПАРАБЕЛЬСКИХ БЫТОВИКОВ

Нынешним январем ра
ботники сферы бытового об
служивания выполнили за
казов на 9 тысяч рублей 
больше, чем в первом ме. 
сяце прошлого года. Столь 
солидный рост достигнут за 
счет расширения ассорти
мента швейных изделий, 
внедрения новых видов ус- 
,луг. Теперь парабельские 
женщины не волнуются, где 
приобрести колготки. Их 
изготовляют в районном 
Доме быта. Открыто два 
кооператива; «Гаяне» по 
пошиву обуви и «Эстетика», 
.занимающийся оформитель
скими работами,

Наибольший вклад а вы
полнение январской про

граммы внесли приемщица 
Новосельцевского комплекс
ного приемного пункта 
'Г. А. Ишутина и швея на 
самозакрое Н. И. Леонова, 

Значительных успехов 
добился коллектив шпало
заводского ■ Дома быта (ди-

К Л. А. Колотовкииа).
ие швеи стали ини

циаторами внедрения кол
лективной формы органи
заций труда. Бригаду воз
главила Л. А. Шимина. 
Первый месяц работы по- 
новому убеждает в правиль
ности выбранного пути. 
Резко повысилась произво
дительность труда, нет про
блем с выполнением плана.

Однако достигнутое на 
старте года не очень радует 
бытовиков. Ведь остается 
неудовлетворенным спрос 
сельчан на ремонт одежды, 
обуви, личных транспорт
ных средств и мягкой ме
бели. В больших селах есть 
острая необходимость от
крыть пункты проката.

Давно и с большим жела. 
нием хотят взяться за все 
это работники сферы обслу
живания. Но вопрос с 
предоставлением помещений 
и приобретением товаров 
для пункта проката не ре
шается ни на областном, ни 
на районном уровнях.

Н, ГОЦ УЦУРА,

Цена 3 коц.
т

ВЫБОРЫ НАРО ДНЫ Х  
Д Е П У ТА ТО В  СССР

КАНДИДАТЫ
ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ

МАРТА
Состояаось заседание принято решение зареги- НА СНИМКАХ: заседа- миссии Р. С. Карпов вруча-

о к д а й  избирательной ко. стрировать кандидатами _ в ние окружной комиссии; ет удостоверение кандидата 
.миссии Ленинского терри- народные депутаты 
ториального избирательного А. С. Лукьянова и 
округа jNIq 312, на котором -Портнова.

СССР кандидат в народные депу- в народные депутаты СССР 
В. Е. таты СССР А. С. Лукьянов; В. Е. Портнову, 

председатель окружной ко- Фото Е. Лисицына.

Совещание-семи нар идеологов
В Томске состоялся семи

нар-совещание секретарей 
горкомов и райкомов пар̂  
тин по вопросам руководст
ва политической и агитаци- 
он.ю-массовой работой на, 
завершающем этапе подго
товки к выборам в народ
ные депутаты СССР. От
крыл семинар-совещание се
кретарь обкома КПСС Н. П. 
Кириллов. Выступление за
ведующего идеологическим

отделом обкома КПСС 
М. М. Журавлева было по
священо итогам совещания 
идеологических работников 
в ЦК КПСС. С сообщения
ми об организации предвы
борной работы в трудовых 
коллективах и по месту жи. 
тельства выступили секре
тарь Асиновского горкома 
КПСС В, С. Селедаева и 
секретарь Молчановского

райкома КПСС С. Г. Ов
сянникова.

Участники семинара по
сетили клуб избирателей 
при Доме культуры «Аван
гард», где состоялся разго
вор о работе клубов избира
телей и агитколлективов.

Начальник областного уп
равления народного образо. 
вания 3. Г. Барашева рас
сказала о реализации реше-

ПОКА НЕ ГРЯНУЛ ГРОМ
Медведи обычно впадают в 

спячку поздней осенью. 
Строители— как правило, в 
начале января. В это время 
рев строительной техники, то
пот многочисленных ног по 
этажам и крики прорабов по
степенно затихают и на строй
ках воцаряется гнетущая ти
шина. Бойцы вспоминают ми
нувшие дни декабря, когда 
побивались один, за другим 
рекорды скоростного строи
тельства, когда полученный 
за два дня до нового года ли
нолеум в считанные часы 
благополучно расстилался по 
квартирам, когда рабочие и 
государственные комиссии 
только успевали переезжать 
с объекта на объект. Теперь 
это все в прошлом. Жизнь 
кипит разве что на тех объ
ектах, которые в эксплуа
тацию все-таки приняты, но 
еще не закончены строитель
ством. На таких объектах ра
боты идут в прежнем ритме, 
а на вводных этого года — 
олимпийское спокойствие. 
Впереди еще много месяцев. 
Декабрь еще далеко. Еще 
предстоит пережить весну, 
лето, осень, и только тогда 
снова начнется аврал. i 

Ну довольно лирики. Да
вайте познакомимся с сухи
ми цифрами всезнающей ста
тистики. В январе этого го
да введено в эксплуатацию 
жилых домов общей площа
дью... 281 квадратный метр. 
Или пять с половиной квар
тир. Или 0,1 процента годо
вого плана жилья за счет 
госкапвложений (включая 
фонды предприятий),

Нехитрый подсчет подска

жет, что при таких темпах 
строители введут за год 1,2 
процента от годового плана. 
А остальные 98,8 процента?

Сравним? Сначала с на
шими соперниками — из Ке
меровской области, которые 
за тот же период ухитрились 
ввести 16,7 тысячи квадрат
ных метров жилья. А теперь 
— с томскими же строителя
ми, но не во время спячки, 
а во время наивысшей ак
тивности. За декабрь 'введе
но свыше 200 тысяч квад
ратных метров жилья. Треть 
от годового плана! Почти в 
тькячу (10001) раз больше, 
чем' в январе. Вот бы так каж
дый месяц! По четыре-то ты
сячи квартир.

Но... не сезон. Строитель
ный организм ■ работает по 
своим часам и как раз сей
час отправляется в спячку.

Конечно,, можно предполо
жить и другой вариант. В 
течение месяца мы пока до
ма строить не научились. 
Тан, может, вполне законо
мерно, что в один месяц сда
ется больше, а в другой — 
меньше? Давайте снова об
ратимся к статистике. За 
январь процент использова
ния годового лимита вложе
ний составил всего 5 процен
тов. Будь в году двадцать 
месяцев — никаких проблем, 
Самый ритмичный ритм. Но 
ведь их гораздо меньше,

А теперь отойдем от сухой 
статистики в сторону самой 
стройки. Что скажут те, кто 
непосредственно работает на 
объектах?

— Мы обречены на про
стои в течение всего первого

квартала! — возмущается 
заместитель начальника уп
равления «Сибсантехмонтаж» 
Михаил Андреевич Вершков. 
— Нам не хватает около 150 
тонн труб, запорной армату
ры — задвижек, вентилей, 
металла для кронштейнов. 
Для треста «Северстрой» 
нужно завезти по зимнику 
отопительных приборов на 
две с половиной тысячи ки
ловатт. Тех же отопитель
ных приборов не хватает по
чти столько же для свино
комплекса, для детских са
дов и школ.

Кто виноват? Поставки 
для субподрядчиков осуще
ствляет объединение «Томск- 
строй». В то же время само 
объединение получает обо
рудование через Главтомск- 
снаб. Результат работы, этой 
цепочки уже известен— про
стаивают сантехмонтажники, 
которых всегда не хватает. 
А выйдут строители и снаб
женцы из спячки — поя
вится все, и появится враз. 
И опять начнут собирать по 
промышленным предприяти
ям города всех сантехников. 
А как работают привлечен
ные ~  известно. Тем более 
на таком сложном участке. 
В конце концов виноватыми 
останутся жильцы, которых 
время от времени будет за
тапливать из некачественно 
соединенных труб.

Строительство — процесс 
коллективный. Сорвется гра
фик у сантехмонтажников — 
пострадают отделочники. Не 
успеют закончить чистовую 
отделку, тут -же придут на
конец-то всем обеспечен-

ний BcecoKxiHoro съезда ра
ботников народного обраЗо. 
вания. Выступление началь
ника областного управле
ния культуры 3. И. Салопо- 
вой было посвящено вопро
сам совершенствования 
культурно-массовой рабо
ты.

Итоги совещания-семина
ра подвел Н. П, Кириллов.

М. ВЛАДИМИРОВ.

ные сантехмонтажники и раз
ведут сварочные и другие ра
боты. Каково новоселу после 

- такой технологической це
почки— остается только до- 
|'адываться.

Впрочем, в первом квар
тале простаивают и сами от
делочники. Хотя это вовсе не 
утешает...

«Сибсантехмонтаж» пы
тался принимать экстренные 
меры, чтобы спасти положе
ние. Руководители управле
ния метались по городу, что
бы разместить заказы на не
которые изделия на томских 
предприятиях. Откликнулось 
только ОПТУ-19 — взяли
заказ на изготовление фи
тингов (деталь мелкая, но 
крайне необходимая; без нее 
трубы не соединишь). Но 
ПТУ есть ПТ'У — оно дает 
в месяц по тридцать кило
граммов продукции при по
требности управления 3 тон
ны. А вот ГПЗ-5 категориче
ски отказался, хотя от то
тальной мобилизации сан
техников страдает ничуть не 
меньше других.

В общем, январь есть ян
варь. Строительные тради
ции (образца застойного пе
риода) и на этот раз оказа
лись сильнее.

А что будет дальше? То 
же, что и в прошлом году. 
Где-то в конце сентября спо
хватится Томский гориспол
ком, соберет вместе строи
тельных руководителей и, 
объявит положение чрезвы
чайным. Опять появится за
прещение выдавать кирпич 
на переходящие стройки (не 
здесь ли заложен январский 
провал?). Снова с надрывом 
начнут работать строители. 
Начнется мобилизация не 
только сантехников.

Но гром пока не грянул. 
Впереди больше десяти меся
цев, а новый год ох, как да
леко. А тут еще и от де
кабрьского штурма не опом
нились.

Разве кому-то нравится 
штурмовщина? Разве кого-то 
устраивают простои? Если 
нет, так давайте организо
вывать нормальную работу.

И не завтра, а прямо сей
час.

С. БАЛАШЕВ.

У детей 
новоселье

На центральной усадь
бе совхоза «Новоселов- 
ский» в поселке Маракса

сдан новый детский ком
бинат. Из обычного дере
вянного дома ребятишки 
переехали в современное 
двухэтажное кирпичное 
здание.

Детский сад рассчитан 
на 90 мест. Сейчас его

посещают примерно 70 де
тей.

—• В детском саду есть 
горячая и холодная вода, 
— рассказывает заведу
ющая М. А. Трубецкая,— 
Кроме того, строители 
предусмотрели большие

веранды. Когда на улице 
сильный мороз, ребятиш
ки могут играть на ве
рандах, дышать свежим 
воздухом. Есть музыкаль
ный и спортивный залы.

Т. РЫДКИНА.
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За три года коллектив за
вода прохладительных на
питков полностью обновил 
ассортимент сладкой газиро
ванной воды. С прилавков 
магазинов постепенно исчез- 
|и всем приевшиеся (или 

привившиеся) «Дюшес»,

«Яблоко», «Лимон», «Апель
син», «Буратино» и другие. 
1 взамен появились оригиналь
ные напитки «Тархун», 
«Исинди», «Дарьял», «Вах- 
маро», «Колхури», «Бай
кал», «Золотистый», «Лесная 
ягода», «Колокольчик». Есть 
у пищевиков и своя фирмен
ная продукция — напитки 
«Лебарде», , «Роса розы», 
«Сибирский», «Рябинка». 

,При производстве «Сибир
ского» используется местное 
сырье — черемуха и чага, 
а рецептура «Рябинки» раз
работана самими томичами.

.чтим вопросом я обратился к 
директору завода Леониду 
Михайловичу Голубеву.

После перевода двух це
хов завода на новые формы 
организации труда — аренду 
и бригадный подряд — зна
чительно увеличились и объ
емы выпускаемой продукции. 
Так, в январе-феврале ны
нешнего года, когда произ
водство газированных напит
ков достигло 75 тысяч дека
литров в месяц, даже стали 
возникать проблемы с реа
лизацией продукции. Тут 
сразу следует успокоить по
требителей: приведенный 
факт никак не свидетельст
вует о том, что употребляе-

— В 1989 году мы наме
рены выдать до 1 миллиона 
декалитров газводы и 700 
тысяч декалитров кваса. Но 
не уверен, что этого объема 
будет достаточно для полно
го удовлетворения спроса. 
Окончательно решим проб
лему после пуска двух ско
ростных линий по розливу 
газводы (12 тысяч бутылок 
в час, или 750 тысяч дека
литров в год каждая) и 
реконструкции квасного от
деления, которая намечена 
на конец нынешнего года. 
Тогда Томск получит воз
можность выйти на одно из 
первых мест в Сибири по 
обеспечению населения про
хладительными напитками.

В 1987 году томские пи
щевики были награждены 
дипломом I степени ВДНХ 
за освоение большого коли
чества новых газированных 
напитков. Думается, неда
леко время, когда количест
венные показатели их дея
тельности будут так же су
щественны, как,и качествен
ные.

мые ими напитки могут вдруг
Зи-оказаться «несвежими». __ 

мой при изготовлении напит
ков пищевики используют 
консерванты, благодаря ко
торым срок хранения про
дукции продлевается до пят
надцати дней.

В. УСТИНОВ.

— Хватит ли такого коли
чества напитков летом? — с

НА СНИМКАХ; работни
ца цеха 1 Н. П. Коста
рева; оператор О, П. Шило
ва; линия розлива прохлади
тельных напитков.

Фото Н. Потапова.

ПИСЬМО и КОММЕНТАРИЙ

ГДЕ ДЕНЬГИ?
В октябре 1986 года Мин- 

уралсибстроем был издан 
приказ Mi 23 «О совершен
ствовании заработной пла. 
ты и введений новых та- 
(рифных ставок й должност
ных окладов работников, за
нятых в строительстве, про
мышленности, транспорте н 
в других производственных 
организациях министерства».

дов других работников. 
Казалось бы, . все ясно:

переходи на новые ставки 
и работай. Ан нет! Нача
лось, как объясняет началь
ник отдела труда и заработ. 
ной платы завода крупнопа
нельного домостроения. 
М. Н. Индукаева, «упорядо
чение» зарплаты.

Ставка слесаря-|ремонтни- 
ка, электромонтера, слесаря 
КИПиА до приказа состав- 
ляла 83,5 копейки в час. Со- 
гласно приказу увеличилась 
до рубля в час. На 22 про
цента. В пределах нормы.

Однако ремонтники после 
приказа стали получать по 
88 копеек в час. Повыше

ние составило 5,4 процента, 
что вызвало законный про
тест ремонтных служб.

Параллельно «упорядочи
лась» зарплата руководите
лей, Начальник ОТиЗа М. Н. 
Индукаева к своему старо
му окладу 180 рублей при
совокупила еще 70 рублей. 
Повышение — 40 процентов.

Неужели в этом и заклю
чается совершенствование 
заработной платы? Мы сом
неваемся. Помогите разо
браться.

ВОРОНЙОВ, ” BAfPAIJ(- 
КИИ, ГРИЙИНГ, ПРОС- 
КУРА, рабочие завода 

крупнопанельного домо
строения.

В этО'М же приказе указа
но. что повышение должно ' 
быть в пределах для рабо
чих 20— 25 процентов, а 
для работников аппарата 
управ-ления— на 30— 35 про
центов. Приведены соответ
ствующие таблицы для ра. 
бочих и ИТР. И отмечено, 
что во всех случаях новые 
должностные оклады для 
руководителей и других ра
ботников аппарата вводятся 
после повышения тарифных 
ставок и должностных окла-

Прокомментировать письмо редакция попросила пред
седателя обкома профсоюза рабочих строительства и 

стройматериалов Сергея ИвановичаоУДОВА:
— Когда в объединении «Томскстрой» приступили к 

реализации приказа министерства, рассматривали вопрос 
отдельно по каждому предприятию. И внимание к этому 
де.ду было самое серьезное. Судите сами: прошел год а 
вопросов почти не возникало. Тем не менее на КПД си- 
т,уация сложилась серьеэная. У людей возникают подо
зрения, недоверие. Здесь сказались, цчевидно, и те труд
ности, которые завод принял вместе с госприемкой, дли
тельное отсутствие директора, сложная ситуация с выбо
рами, Кстати, при выборах руководителя будущему ди

ректору из зала сразу задали вопрос: «Ваша позиция по 
Индукаевой?», И Валерий Васильевич Трофимов предло
жил здесь же, на собрании, провести аттестацию началь
ника ОТиЗа. Хорошо, что нашелся оппонент, который 
несколько охладил пыл. И в самом деле: как проводить 
аттестацию, если самрй Маргариты Николаевны на соб
рании не было. Да и нет таких полномочий, чтобы гра
мотно оценить ее профессиональную деятельность. И 
предложил поручить рассмотреть этот вопрос совету тру. 
дового коллектива. С чем и согласились.

Но вопрос пока, конечно, остается. Подключимся к 
нему и мы. Будет создана квалифицированная комиссия 
обкома профсоюза, которая досконально разберется с си
туацией и вынесет свои рекомендации,

ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИ]

_ АРЕНДА. ПОДРЯД. а р е н д н ы й  ПОДРЯД. 
Большинетау из нас эти слова хорошо зна
комы. А вот смысл до конца понят еща дала- 
но на всеми... Люди спорят, пытаются уяснить, 
что жв такое арендный подряд — «договор на 
выполнение работ» или «договор на владение 
собственностью», как прозаучало в выступле
ниях ряда товарищей за «круглым столом» 
арендаторов в Доме политпросвещения в декаб
ре прошлого года.

Отсутствие четности в толковании не случай
но; нет эакбна об аренде, который должен 
сформулировать содержание этого понятия. 
Но, с другой стороны, существует гражданское

законодательство, в котором четно раэработа- 
ны два вида обязательств: ИМУЩЕСТВЕННЫЙ 
НАЕМ (ст. 275 ГК РСФсР, то есть обязанность 
наймодателя или арендодателя предоставить 
наннмателю-арендатору определенное имуще.

временное пользование за плату, и 
ПОДРЯД (ст. 350 ГК РСФСР), то есть договор, 
согласно которому подрядчик (звено, бригада, 
кооператив и др.) по заданию эаказчина-арен- 
додатвля (совхоза, колхоза) выполняет опреде
ленную работу, а заказчик обязуется принять и 
оплатить выполненную работу. Собственно, из 
смысла этих двух понятий и вытекает суть 
арендного подряда.

ждеи'' Каким образом и кто 
будет определять, что он не 
выполнен звеном? Сколько 
работников может быть при
влечено, учитывается ли при 
этом согласие звена?.,

Встречаются договоры, в 
которых масса неконструк
тивных условий. Скажем, 
«арендатор обязуется орга

вання, в акте на передачу 
средств производства — да
та их приобретения хозяйст
вом. наименование, инвен
тарный номер, сумма амор
тизации, количество единиц);

— кто и в какие сроки 
будет производить ремонт 
техники, зданий, сооруже
ний, за чей. счет (в том чис

УЧИМСЯ ДЕМОКРАТИИ

П о щ е ч и н а
Почему коллектив не согласился с директором

«Обратиться в редакцию 
заставило чрезвычайное для 
нас обстоятельство. Началь
ником цеха ширпотреба Том
ской карандашной фабрики 
второй год работал Виктор 
Егорович Афонин. Ру
ководить коллективом он 
умеет. Афонину удалось 
найти общий язык с 
людьми, и мы из месяца в 
месяц стали выполнять план.

Вдруг — как гром среди 
ясного неба; не спрашивая 
согласия Виктора Егоровича, 
директор фабрики Сухарев 
перевел его на ставку сле
саря. В приказе Суха
рев ссылается на от
каз Афонина от участия в 
аттестации и организацию 
якобы коллективной неявки 
на нее инженеров цеха. Это

абсурд. И начальник, и ин
женерно - технические работ
ники на аттестации присутст
вовали. Другое дело, что 
Афонин покинул кабинет, со
славшись на несерьезность 
разговора. Мы тоже считаем, 
что сокращать в отдаленном 
цехе одного из двух экономи
стов ради того, чтобы по
высить оклады управленцам 
центральной конторы, реше
ние неправильное. Впрочем, 
в ситуации по-серьезному 
разбираться не стали и объ
яснительных никто не писал. 
«Отрубил» Сухарев — и весь 
вроде закон.

дящие кадры он подбирает 
по своему вкусу, даже не ог
лядываясь на демократию. 
Когда мы заявили, что из
берем Афонина начальником 
цеха, Сухарев ответил, что 
не утвердит его, поскольку 
Афонин... не прошел атте
стацию. На самом деле про
сто найден повод отделаться 
от неугодного начальника 
цеха.

Вообще обстановка на 
предприятии, с приходом че
тыре года назад нового ди
ректора, складывается не
дружная какая-то. Руково-

Пощечина коллективу не 
только в том, что Афонин 
необоснованно отстранен от 
работы. Приказом предуп
реждены инженеры цеха. 
Разве это не произвол ди
ректора? И не антидемокра
тия?

КОРЕНЬКОВА, КИНО- 
ЗЕРОВА, БРАГИН и 
другие (всего 41 подпись).

Письмо, признаться, не было неожидан
ным. Взрывоопасная ситуация, что называ
ется, висела в воздухе.

Читатели, возможно, помнят двухлетней 
'давности статью «Любой ценой» (в фев
ральском выпуске страницы «Народного 
контроля»). Что выявила тогда проверка 
на фабрике? Здесь процветали приписки, 
необоснованные выплаты, была путаница 
со сверхурочными. И все это (цитирую про
токол заседания Томского городского - коми
тета народного контроля от 20 февраля 
1987 г.) «при попустительстве и непосред
ственном участии директора А. Е. Сухаре
ва».

С молодого, неопытного руководителя, 
казалось бы, много не возьмешь... Однако 
к послужному списку Сухарева уже после 
годового директорства стали прибиваться 
факты личной нечистоплотности, откровен
ной непорядочности, предвзятого протекци
онизма. Эти факты зафиксированы партко-
миссией п^и Томском горкоме КПСС. То
привезет Сухарев за государственный счет 
мебель из Новосибирска, то сомнительным 
образом устроит жену на вторую ставку, 
то покровительствует скомпрометировав
шим себя, но угодным ему людям... 

Формулировка строгого выговора, объяв
ленного чле'ну партии Сухареву в середине 
1986 года бюро ленинского райкома КПСС,

По этому вопросу мы об
ращались в областной совет 
профсоюзов к инспектору 
М. И. Шатуновой, Кон- 

■ кретного ответа у нее не 
получили, Не получили его 
и в ОТиЗе объединения 
«Томскстрой» у Е. Ф, До
брохотовой.

МАХОНИН, ОСИПОВ, 
ШЕФЕР, ВАХТИНОВ,

свидетельствует, подчеркну, о личностных 
проступках; «за серьезные упущения в воп
росах подбора, расстановки и воспитания 
кадров на фабрике, злоупотребление слу
жебным положением и гонение за критику».

Выводов для себя он не сделал. И в на
чале 1987 года ему объявлен второй «стро- 
тяч*, на сей раз с занесением в учетную 
карточку.

Тем нене менее А. Е. Сухарев, похоже,
ув^овал во вседозволенность, 

Пр(лрежде всего он взялся выживать принци
пиальных работников. Пришлось уволиться 
обращавшейся с письмом в горком партии 
начальнику ОТиЗа фабрцки В. С. Шинке- 
ВИЧ. В методах преследования директор не 
изощрялся: стращания да «карательные» 
приказы. «Дурдом, а не фабрика», — лю
бил повторять Анатолий Евгеньевич, подпи
сывая очередной приказ — о необоснован
ном переводе начальника производственно
го отдела Ю, А. Кнауба («осмелившегося» 
покритиковать директора на партсобрании) 
или с выговором бывшему начальнику ОТК 
В. В, Соколовой (за несговорчивость вытес
ненной с фабрики). Вынуждены были сме
нить место работы также заместитель глав
ного механика М. В. Першин, секретарь 
партбюро Л. К. Молокова, потерял долж
ность главный механик А. Ф. Иванин.

Очистив территорию и проголосовав за 
то, чтобы секретарем партбюро стала тоже 
«свой человек» — его секретарша Л, Э. 
Бектемирова, А. Е. Сухарев продолжает 
самовольничать. К примеру, выплачивает 
незаслуженную тринадцатую зарплату за

1987 год водителю легковой машины Б. В. 
Зильберту, которого «ублажает» подобным 
образом не впервые... Или такой казус. С 
нарушениями начисляется управленцам пре
мия по фонду ширпотреба за четвертый 
квартал 1987 года. В акте КРУ указывает
ся, в частности, что'приказ не согласован 
с профкомом, более чем 30 работникам 
конторы с подачи Сухарева необоснованно 
выплачено 1.780 рублей — треть общей 
суммы для управленческого состава. Фило
софия в • лучших традициях времен застоя 
— воздавать удобным.

Легко быть щедрым за государственный 
сч|т. Тем легче, когда управление развития 
производства школьно-письменных принад
лежностей Минместпрома РСФСР сквозь 
пальцы смотрит на чудачества руководите- '' 
ля единственного в стране предприятия по . 
выпуску карандашной дощечки. И ^ е  при- 
бавляется этой легкости, когда попал «в 
струю», числишься в авангарде перестрой
ки...

Тут тебе, глядишь, простят не только 
разбазаривание средств, слабое внедрение 
прогрессивных, технологий или крупный по
жар на захламлённом отходами предприя
тии. Закроют глаза и на откровенно недо
стойное поведение. Как летом позапрошло
го года, когда домашняя пьянка, организо
ванная Сухаревым по случаю собственного 
дня рождения, кончилась вызовом наряда 
милиции и заменой двери в новой квартире 
Анатолия Евгеньевича. Даже уголовное де- 
ло (ЖУИ Ml 1957) вынужден был завести 
Ленинский РОВД на одного из участников 
торжества. Все нипочем молодому директо
ру. «Воспитывает» коллектив дальше.

Но не учел Анатолий Евгеньевич, по 
привычке штампуя незаконный приказ и от
казывая коллективу цеха в выборе руково
дителя, что слепое администрирование ны
не требует особой «тонкости»: почву из-под 
него выбивает Закон о госпредприятии.

И сомнительно, прошла ли бы та «тон
кость» сегодня, в свете гласности. Как бы 
там ни .было, вреда экономике от такого 
«руководства* не уменьшится. То, что вы
делывает А. Е. Сухарев, сидя в директор
ском кресле, думается, уже не укладывает
ся в рамки «ошибок» или невинных шало
стей.

...Местная талапрограмма. На айрана крупным 
планом два лица: А. Е. Сухарева и В. ЕГ Афо
нина. Мальком вспоминаю, наи последний ос 
норбитально, опять-таки по капризу диракто
ра, был снят в 1986 году е должности на- 
4f_J^j«Ka_TpaHcnepTHoro цеха. Теперь он вы-
ча**«Й” - - * " " П а р е д а -Лрошу слова», снимавшаяся в считанные 
дни ДО данабрьеиого нонфлиита, начинается с 
апизода ианоаго совещания, Виктор Егорович 
что-то пытается объяснить, Сухарев парабива. 
ВТ, на слушая аго, на давая высказаться. Вот 
разний голое дирантора, он паранриниваат 
шум. Обычный стиль Анатолия Ввганьавича... 
Стоп-кадр. Выключаю талааизор. В чем мож
но убедить атого человека, присаоившаго саба 
право новернать судьбы людей? И кого он спо
собен убедить?

Н. ЧУКОВ.

часть от партии будет взве
шиваться);

— функции администра
ции. имеющие социальный 
характер; порядок подготов
ки и повышения квалифика
ции кадров, освоение или 
интенсификация технологий, 
внедрение достижений науч
но - технического прогресса.

Из чего «лепить» 
договор!

Утверждать, что арендный 
подряд что-то совершенно но
вое. не урегулированное нор
мами законодательства, как 
это пытаются делать сейчас 
многНе, вряд ли справедли
во хотя бы потому, что к 
арендным отношениям при
менимы действующие статьи 
(14, 19, 23, 25, 26, 28, 33 
— 39. 53, 54, 64—66) Основ 
гражданского законодатель
ства СССР — важнейшего 
средства обеспечения закон
ности в области имуществен
ных отношений, регулирую
щего вопросы получения под
рядным коллективом имуще
ства и распоряжения им, оп
ределяющего правовой ста
тус, порядок заключения до
говора. Действуют нормы За
кона о госпредприятии (объ
единении) — ст, 1, 2. 5— 9. 
14, 16— 18, 20, 23: Закона 
о кооперации в СССР — ст. 
1— 8, 2Я, 33— 37,частьнорм 
земельного и многие нормы 
трудового законодательств. 
Действуют почти уже в тече
ние полугодия и рекоменда
ции по организации аренд
ных отношений в сельскохо
зяйственном производстве, 
разработанные Госагропро- 
мом СССР и ВАСХНИЛ, 
которые не являются 
нормативны.м актом, но 
в них последователь
но прос.матриваются со
временная тенденция разви
тия арендных отношений, 
определены основные напра
вления в деятельности сто
рон. И, наконец, существует 
такое универсальное средст
во регулирования в:^aймooт- 
н'ощений, как договор.

В З Ш Н О Е  Д О В Е Р И Е - В З Ш Ш  В Ы Г О Д Й

Изучение практики заклю
чения договоров в ряде хо
зяйств области показало, что
в настоящее время — в пе
риод становления арендного 
подряда — составление тек
ста договора, разработка его 
условий, даже само оформ
ление — все это является 
едва ли не самой трудной 
проблемой. Примерные дого
воры, разработанные Госаг- 
ропромо.м СССР и 
ВАСХНИЛ, как прави
ло, хозяйства не устра
ивают — и они пытаются из 
разных источников «слепить» 
свой вариант, но чаще все
го желаемый результат не 
достигается. И это понятно; 
нет практики, опыта осмыс
ливания вопроса, не хватает 
квалифицированных специа
листов.

Что учест(> 
в первую очередь

Договор — основной доку
мент, которым регламенти
руются отношения арендато
ра и арендодателя. От того, 
как он заключен, во многом 
зависят развитие дела, ста
бильность арендных коллек
тивов, доверие к новой фор
ме углубления хозрасчета. 
Обращают на себя внимание 
следующие обстоятельства, 
во многом характеризующие 
состояние аренды,

•Первое. Стремление хо

зяйств ограничить самостоя
тельность арендаторов, ме
лочная опека, о чем свиде
тельствует включение в до
говор таких, например, ус
ловий: «звено обязуется по
купать корма только в сов
хозе»: «арендное звено име
ет право принимать на ра
боту временных рабочих на 
срок до 5 дней» (а по зако
ну— до двух месяцев); адми
нистрация оставляет за со
бой право уменьшать или 
увенчивать размер аренд
ной платы за продуктивный 
скот (от 25 до 50 процен
тов) и т. д.

Второе. Включение в до
говор непродуманных форму
лировок, что затрудняет их 
понимание, не дает ответа, 
как реализовать условия до
говоренности. Например, сов
хоз «Красное знамя» Том
ского района выдвинул такое 
условие; «В случае, если 
звено допускает нарушение 
сроков выполнения работ, 
предусмотренных планом ве- 
теринарно - зоотехнических 
мероприятий, и это ведет,к 
патере продукции, дирекция 
имеет право для выполнения 
этой работы привлекать до
полнительно людей и сред
ства с оп.латой труда при
влеченных за счет звена». 
Возникает много вопросов. 
Что за «план ветеринарно
зоотехнических мероприя
тий»? Доведен ли он до зве
на, кем разработан и утвер-

низовать учет выполнения ра
бот в соответствии с указа
ниями по ведению бухгалтер
ского учета». В че.м же кон
кретно учет будет заклю
чаться? Или: «...в течение 
года производить авансиро
вание членов арендного зве
на в размере 200 рублей». 
Помесячно? Поквартально? 
Раз в год?

Третье. Самый существен
ный недостаток договоров — 
неполная регламентация вза
имоотношений сторон. А в 
одном из совхозов «заклю
чили договор», в котором 
были указаны только сторо
ны, поставлены их подписи 
— и все... Чтобы не перечис
лять все недостатки, назову 
основные условия, которые 
желательны в договоре 
(часть из них указана в ре
комендациях Госагропрома и 
сельскохозяйственной акаде
мии);

— объемы, сроки, качест
во, номенклатура, цены и по
рядок реализации продук
ции:

— земельные участки и 
поля, конкретный перечень 
других средств производст
ва, передаваемых в аренду 
(в договоре или акте на пе
редачу земли должен быть 
определен ее качественный 
состав, содержание гумуса, 
границы и площади участ
ков — пашни, сенокосов, 
пастбищ и т. д. — указыва
ются в плане землепользо-

ле текущий и капитальный);
— порядок реализации 

продукции, производимой 
сверх договора, цены, по ко
торым она реализуется:

— где будет открыт рас
четный счет арендатора — в 
хозяйстве или банке;

— размер и условия пре
доставления кредитов на 
приобретение семян, удобре
ний, молодняка скота', кор
мов, оплату ремонтных, 
транспортных и других ус
луг; порядок выдачи кратко
временных кредитов:

— организация материаль
но - технического об&пече- 
ния (с указанием должности 
лица, которому должна по
даваться заявка, и сроков 
ее исполнения):

— условия выплаты и сни
жения размеров премий;

— размеры и сроки вне
сения арендной платы и дру
гих платежей арендодателю;

— порядок внесения стра
ховых ‘платежей и сумм на 
социальное страхование, со
циальное обеспечение;

— на каких условиях бу
дет производиться компенса
ция затрат арендатора на 
строительство производствен
ных и других объектов, воз
веденных с согласия арендо
дателя на арендуемом .зе
мельном участке. ' по оконча
нии срока действия или при 
расторжении договора;

— периодичность ' конт
рольного взвешивания живот
ных (все количество или

Ответственность — 
обоюдная

Очень важным является 
вопрос качества кормов, по
лучаемых арендатором. Ни в 
одном из изученных догово
ров не отращено, какого 
класса сеном, сенажом, тра
вяной мукой хозяйство обя
зуется обеспечивать аренда
тора. А ведь классность вли
яет на расчетную цену, каче
ство кормов прямо связано 
с результатом работы кол
лектива животноводов.

Во избежание недоразуме
ний обязательно следует 
предусмотреть, в каких слу
чаях и через сколько вре
мени после заключения до
говора стороны могут вно
сить в него изменения. Дого
вор, как правило, должен за
ключаться на длительный 
срок (10— 15— 20 и более 
лет), и, поскольку сразу все 
наперед предусмотреть не
возможно, через 3— 5 лет 
рекомендуется вносить изме
нения или дополнения по ря
ду вопросов — количество 
сдаваемой продукции, уточ
нение расчетной цены и т. д.

Слаба разработка вопро
сов ответственности за невы
полнение или ненадлежащее 
выполнение договорных обя
зательств -— не предусмат
ривается возмещение убыт
ков и взыскание неустойки.

Это. на наш взгляд, опреде
ляется двумя обстоятельст
вами. Когда заключались 
первые договоры, не было 
еще бланков, приложенных 
к рекомендациям Госагро
прома СССЗР и академии, по
этому в настоящее время в 
большинстве договоров за
писано: «Стороны несут от
ветственность за нарушение 
условий настоящего догово
ра в пределах их прав и обя
занностей». Конечно же, ска
зывается и осторожность в 
новом деле... Кроме того, 
практика показала, что не
определенность, расплывча
тость условий ответственно
сти способствовали в ряде 
случаев выработке отноше
ния к взятым обязательствам 
как к чему-то временному, 
недостаточно серьезному,

В настоящее время наибо
лее приемлемым представля
ется включение в договор ус
ловий о возмещении убыт
ков и уплате неустойки 
арендным коллективом за 
невыполнение обязательств: 
на хозяйство может быть воз
ложена такая же ответствен
ность за нарушение обуслов
ленного договором условия 
по материально - техничес
кому и- консультационному 
обеспечению, приему и реа
лизации продукции.

В некоторых договорах 
указывается, что за наруше
ние трудовой дисциплины, а 
также за причиненный ущерб 
каждый член подрядного 
коллектива несет дисципли
нарную и материальную от
ветственность в соответствии 
с нормами трудового законо
дательства, В этом случае 
Происходит ограничение от
ветственности подрядчика, 
потому что в соответствии со 
ст. 118 КЗоТ РСФСР при 
определении размера ущер
ба учитывается только пря
мой действительный урон, не
полученные доходы не учи
тываются. В то время как по 
нормам Гражданского за
конодательства (ст. 219 ГК 
РСФСР) под убытками по
нимают не только расходы, 
утрату или повреждение иму
щества, но и неполученные

доходы (упущенная выгода) 
которые тоже должны воз 
мещаться при ненадлежа 
щем выполнении обяза 
тельств. При арендных отно 
шениях должно иметь место 
как правило, полное возме 
щение потерь.

Что касается изменения 
или расторжения договора— 
действовать можно только по 
соглашению сторон, так как 
договор — двустороннее со
глашение. В одностороннем 
порядке арендодатель не 
вправе расторгнуть договор. 
Для решения же вопроса о 
расторжении в спорных слу
чаях необходимо создание 
внутрихозяйственного арбит
ража.

Такими случаями могут 
быть следующие; системати
ческое неисполнение без ува
жительных причин одной из 
сторон обязательств, преду
смотренных в договоре; ис
пользование арендатором зе
мельного участка, других 
природных ресурсов, произ
водственных объектов и дру
гого имущества не в соответ
ствии с договором или целя
ми аренды; неэффективное 
или хищническое использо
вание земельного участка, 
ухудшение состояния произ
водственных объектов, дру
гого имущества; системати
ческая невьгалата без ува
жительной причины аренд
ной платы— в течение шес
ти месяцев подряд после на
ступления срока платежа.

...Составить грамотный, 
полно регламентирующий от
ношения сторон договор — 
дело сложное. Положение 
усугубляется тем, что мно
гие арендные коллективы 
возглавляют люди, далекие 
от «бумажной» работы. И 
все-таки арендатора не долж
на отпугивать процедура со
ставления договора: именно 
в нем — при всестороннем, 
тщательном, грамотном под
ходе — закладывается ос
нова взаимопонимания, а
значит, успеха.

В. ГАЛАИКО,
руководитель юридичес

кой группы с арбитражем 
облагропрома.

■ ^
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П Р О Б Л Е М А  К О Р М О В О Г О  БЕЛКА;

ÂlbTEPIMTIlM ?
ИЗ РЕЗОЛЮЦИИ

конференции «Получение и применение кормового 
белка» (Москва, июль 1988 г.)

...На основании требований Минздрава СССР, Гос- 
агропрома СССР, а также с учетом рекомендаций меж
дународных организаций ВОЗ, ПАГ, ФАО, ИЮПАК, 
ЮНЕП и других в стране создана единая система оцен
ки качества, безопасности кормового микробного белка 
для животных и продуктов животноводства для челове
ка: разработаны принципы, методологические и .методи
ческие подходы к изучению и системе контроля за ка
чеством этих продуктов...

...В полном и достато.чном объеме завершены всесто
ронние медико-биологические исследования паприна, на 
основании которых паприн рекомендован к широкому 
применению в качестве кормовой белковой добавки в со
ставе комбикормов и кормосмесей для всех видов и 
групп сельскохозяйственных животных.

...Глубокому биохимическому и медико-биологическо
му изучению подверглись пищевые продукты, получен
ные от сельскохозяйственных животных и птицы, в 
кормлении которых .использовался паприн. Безвредность 
этих продуктов животноводства и птицы (мясо, молоко, 
яйца) проверена в длительных (в течение двух лет) опы
тах на крысах и обезьянах. Это позволило провести на
блюдения над добровольцами в течение шести месяцев; 
неблагоприятных эффектов также отмечено не было...

После опублинования под
борки материалов, посвя
щенных проблемам кормо
вого белка' («Красное зна
мя», 11 февраля) в почте 
редакции усилился поток 
писем, посвященных зТ«й 
теме. Готовя очередную по
лосу «за» и «против», мы 
оставили место в макете 
для писем «за» строительст
во завода БВК. Но место ее- 
тается пустым — ТАКИХ 
ПИСЕМ НЕ ОКАЗАЛОСЬ.

САНИТАРНО-ГИГИЕНИЧЕСКИЕ 
АСПЕКТЫ ПРОИЗВОДСТВА БВК

Одним из путей интенси
фикации животноводства яв
ляется повышение уровня ис
пользования сбалансирован
ных рационов с использова
нием в качестве добавок кор
мового микробного белка. С 
этой целью а стране с 1973 
года осуществляется строи
тельство заводов БВК по на
работке кормового белка из 
грибов рода Кандида, выра
щиваемых на нефтяных па
рафинах. В процессе пуска и 
эксплуатации первых 1фуп- 
нотоннажных заводов было 
выявлено, что микробный бе
лок может вызывать аллер
гические реакции у предрас
положенных к этому лиц. В 
связи с этим была разработа
на целевая программа науч
ных исследований по меди
ке - биологическим аспектам 
развития микробиологической 
промышленности, в реализа
ции которой приняли учас
тие научные учреждения Мин
здравов СССР II РСФСР. 
Минмедбиопрома СССР. 
Горьковский НИИ гигиены 
труда и профзаболеваний ве
дет научные исследования с 
1976 года на трех заводах 
БВК в разных регионах стра
ны; на Кстовском заводе в 
Горьковской . области, на 
Светлоярском' Волгоградской 
области и на Кременчугском 
Полтавской области. На всех 
трех заводах проводятся ком 
плексные исследования по во 
просам как гигиены труда 
так и окружающей среды 
При проведении исследова 
ний на первом этапе опреде 
ление белка осуществлялось 
по общепринятому методу 
Лоури, а с 1979 года был 
применен новый метод опре
деления специфического бел
ка паприна на основе реак
ции непрямой гемагглютина- 
ции с эритроцитарным диаг- 
ностикумом, разработанным 
в отделе глубоких микозов 
института. Для выявления 
сенсибилизации организма 
работающих и населения к 
грибам-продуцентам и папри- 
ну были использованы мето
ды, характеризующие состоя
ние гуморального и клеточ
ного иммунитета: ‘ реакция
микропреципитации в геле по 
Оухтерлони (РП), реакция 
связывания комплемента 
(РСК), реакция агглютина
ции (РА), реакция деграну
ляции базофилов (РДБ) и 
реакция специфического ро- 
зеткообразования. Все реак
ции (за исключением РА) 
ставились с жидкими или су
хими полисахаридными и 
белковыми антигенами, изго
товленными также в отделе 
глубоких микозов из жи
вой культуры гриба-проду- 
цента и готового продукта 
паприна. Кроме этого, для 
выявления общей аллергиче
ской настроенности организ
ма применялись цитологиче
ские, биохимические, имму
нологические методы иссле
дования. Определение видо
вой принадлежности грибов 
рода Кандида проводили по 
определителю (Дрожжи, Лод- 
дер, Кригер).

Ю. П. ТИХОМИРОВ. 
Горьковский НИИ гигиены 

труда и профзаболеваний 
М 3 РСФСР.

За весь период исследова
ний было обследовано около 
одной тысячи работающих в 
производствах БВК и свыше 
1.200 человек населения, 
проживающего в районах 
размещения этих заводов. 
Проведенные в первые годы 

' эксплуатации Кстовского и 
Светлоярского заводов БВК 
исследования свидетельство
вали о значительном загряз
нении воздуха производст
венных помещений и атмо
сферного воздуха за преде
лами промплощадки гриба
ми - продуцентами и пылью 
готового продукта. Загряз
ненность воздушной среды 
живой культурой в цехах 
достигала 8 тысяч клеток в 
1 кубическом метре и пылью 
БВК до 31,2 мг/м*. Регист
рировалось наличие гриба- 
продуцента в биосубстратах; 
на кожных покровах и спец
одежде работающих. Повы
шенная чувствительность к 
аллергену была выявлена у 
69,6 процента работающих в 
постоянном и периодическом 
контактах с биологическим 
производственным факторо.м, 
и в период до 1979 года бы
ло выявлено более 50 проф
заболеваний, Зональное рас
пространение грибов - проду
центов и пыли белка с газо
воздушными выбросами за
водов БВК превышало 14 
километров,, уровень специ
фической сенсибилизации на
селения достигал 65 процен
тов по РП и 54 процента—по 
РДБ. Была установлена чет
кая взаимосвязь увеличения 
заболеваемости населения 
бронхоаллергозами с газо
воздушными выбросами заво
дов БВК.

На основании проведенных 
исследований был разрабо
тан комплекс технологичес
ких, санитарно - технических 
и медико - биологических ме
роприятий и рекомендаций, 
внедрение которого позволи
ло в значительной степени 
устранить неблагоприятное 
влияние производственных 
факторов на состояние здо
ровья работающих и населе
ния. Проведенные исследо
вания показали, что уровень 
концентрации грибашроду- 
цента в воздухе рабочей зо
ны цеха упаковки снизился с 
8 тысяч до 80 клеток в 1 ку
бическом метре, т. е. до 100 
раз, а содержание белковой 
пыли— в 20 раз (до 0,8 мз/м®). 
В то же время на участках 
погрузки готовой продукции 
в вагоны содержание белко
вой пыли в десятки раз 
превышает ПДК, что ставит 
необходимостью решение 
вопроса о выпуске паприна 
в гранулированном виде.

Улучшение условий труда 
способствовало и уменьше
нию частоты обнаружения 
грибов - продуцентов из био
субстратов, снижению сенси
билизации работающих до 8 
процентов и практически ис-

Кто есть кто?

ключению возникновения 
профзаболеваний.

Проведенные нами в по
следние семь лет (1981 — 
1988 г.) на всех трех заво
дах исследования по изуче
нию гигиенической . эффек
тивности газоочистных соо
ружений показали достаточ
но высокую эффективность 
их работы. Так, концентра
ция клеток грибов-продуцен- 
тов в выбросах ферментеров 
с 2.200 в одном кубическом 
метре снизилась до 87— 140 
клеток, а содержание пыли 
белка на установках сушки 
готового продукта — 
с 200 мг/м» до 0,68— 
1,4 мг/м». В значи
тельной степени сократилось 
и зональное распространение 
п>иба - продуцента и белка 
БВК. В работе Светлоярско
го завода БВК с 1985 года 
гриб-продуцент за пределами 
промплощадки не выявлялся, 
а содержание белка БВК в 
атмосферном воздухе не пре
вышало ПДК, Частота сен
сибилизации у больных жи
телей Волгограда снизилась 
с 65 до 3,6 процента по ре
акции преципитации и с 54 
до 12,7 процента по РДБ. 
Уровень заболеваемости 
бронхиальной астмой среди 
населения уменьшился до ве
личины, зарегистрированной 
в период до пуска заводов 
БВК в эксплуатацию. В 
г. Кременчуге завод был пу
щен в эксплуатацию с очист
ными сооружениями, однако 
в период пуска и вывода его 
на проектную мощность до
пускались отклонения в тех
нологических режимах и сни
жение эффективности работы 
очистных сооружений, что 
приводило к загрязнению ат
мосферного воздуха биологи
ческими веществами с пре
вышением гигиенических нор. 
мативов. Поэтому в период 
пуска завода и наращивания 
мощности специфическая 
сенсибилизация к продуктам 
БВК возросла с 1982 года 
по 1985 год у населения на 
РП с нуля до 14,3 процента 
и по РДБ— до 39 процентов. 
Это повышение можно рас
сматривать как адаптивную 
реакцию организма, так как 
выявленная сенсибилизация 
не сопровождалась клиничес
кими проявлениями аллерги
ческого характера и повыше
нием заболеваемости аллер
гозами верхних дыхательных 
путей у жителей г. Кремен
чуга. С 1987 года после вы
вода технологического про
цесса и очистных сооруже
ний на проектные парамет
ры уровень специфической 
сенсибилизации снизился по 
РП до нуля и по РДБ до 1,5 
процента.

Таким образом, многолет
ние наблюдения свидетельст
вуют о безопасности произ
водства БВК для работаю
щих и населения при полном 
соблюдении

В мрвой декада февраля 
этого года я слышал пара- 
дачу Веаеоюэного радио, в 
которой говорилось, что 
страны Западной Европы от
казываются покупать у 
США мясо животных, выра- 
щвнных с лримананнам кор
мовых дрожжей (ВЕК) вви
ду вредного воздействия это
го мяса иа организм чвло- 
вака. В Амарине уже демон
тировано наснолько заводов 
по производству ВВК,

Опыт западных стран — 
достаточное- основание для 
того, чтобы не строить за
вод по производству ВВК а 
Томска, вели мы действи
тельно заботимся о здоровье 
людей,

М. ГОРОДИЛОВ, 
инвалид войны.

В газете «Советская Рос
сия» 20 января 1989 года 
появилась большая, и хоро
шо аргумантированная ста
тья известного писателя 
Валантина Распутина «В 
судьба природы — наша 
судьба». Она о том, что де
лают ведомственные чинов
ники с природой, со здоро
вьем людей, что происхо
дит, когда они не прислуши
ваются н голосу обществен
ности, разума, науки. Есть 
реальная опасность, что с 
вводом завода БВК населе
ние Томска окажется в худ
ших условиях, чем городов 
Нириши -и Ангарск.

Г. ЗАВЬЯЛОВ, 
полковник в отставке.

У нас мнение однознач
ное: завод БВК в районе 
Томска строить нельзя, тан 
ка к  экологическая обста
новка здесь превосходит 
допустимые нормы.

По поручению общества 
по защите знологичесной 
среды ЖСК «Приборостро
итель».

А. ЧИСТЯКОВ.

НЕОБХОДИНОСТЬ КОМПЛЕКСНОГО ИЗУЧЕНИЯ 
ПРОБЛЕМЫ КОРМОВЫХ ДОБАВОК

История науки знает не
мало случаев, когда, каза
лось бы, хорошо проверен
ные результаты в конечном 
итоге оказывались ложными. 
Как правило, это происходи
ло при продлении ряда на
блюдений за пределы изна
чальных сроков эксперимен
тов. Так бы.чо с ДДТ и мно
гими другими пестицидами, 
первоначально считавшимися 
безвредными для человека и 
теплокровных животных. В 
других случаях выяснялась 
социально - экономическая 
неоправданность какого-то 
продукта или изделия. Тут 
примером может служить на
шумевшая в свое время син
тетическая черная икра или 
не менее амбициозный «флаг
ман советской авиации» 
ТУ-144, сошедший с трасс, 
так фактически и не выйдя 
на них. Причина таких сры
вов прежде всего лежит в 
области неумения пользо
ваться фундаментальными ес
тественно - научными зако
нами.

В нашей стране, и тому 
пример БВК— паприн, неред
ко углубленные комплекс
ные исследования подменя
лись ведомственными разра-

Н. Ф. РЕИМЕРС.
ГДентральный экономико-математический 

СССР, г. Москва.
институт АН

ботками с привлечением мно
гих институтов (проверку 
БВК, как утверждают разра
ботчики, проводили 20 инсти
тутов, «переброску вод» 
«обосновывали» 146 инсти
тутов, программу развития 
гидроэнергетики разрабаты
вали 300 институтов и т. д.). 
На самом деле изучение ве
лось небольшими группами 
людей, кровно заинтересо
ванных во внедрении резуль
татов своих раббт любой це
ной и, главное, без внешней 
объективной экспертизы. Бо
лее того, наблюдалась по
спешность, переход от экс
периментальных установок 
сразу на промышленные ги
ганты (Чернобыль — тоже 
результат такой спешки). 
Никто даже не сравнивал об
щеэкономическую и социаль
ную эффективность меро
приятий в масштабах стра
ны — варианты вложения 
средств в различные способы 
достижения одной и той же 
цели. Не было соревнования 
идей. Некомплексность под

ходов, ведомственный волюн
таризм — ахиллесова пята 
нашего развития.

Новое всегда встречает 
противодействие, если его 
преимущества неочевидны. 
Если же у него есть явные 
изъяны, связанные с угрозой 
для здоровья массы людей, 
возникает социально - психо
логическое отрицание, нега
тивный стереотип. Попытка 
авторитарного насаждения 
даже позитивно нового ведет 
к глубоким общественным 
конфликтам. Формула «Вы 
неспециалисты, а потому ни
чего не понимаете. Мы спе
циалисты — все знаем. Ешь
те, что дают» в таких случа
ях не ведет ни к чему иному, 
кроме глубокого обществен
ного отрицания. Не принцип 
«Сам дурак!», а лишь дока
зательство правоты и дости
жение общественного компро
мисса могут привести к ус
пеху. Тем более бессмыслен
на позиция тотального при
каза, административного дав
ления, жалоб по инстанциям 
и т. п.

Некоторые биологические аспекты 
производства и потребления БВК

Общественная экспертиза 
проекта завода БВК позво
лила выявить целый ряд мо
ментов, свидетельствующих 
о недостаточно глубокой про
работке биологических аспек
тов проблемы . производства 
и потребления ВВК. Экспер
ты считают необходимым об
ратить внимание на следую
щие вопросы:

1. Объекты аналоги дан
ного производства в нашей 
стране и в мире отсутству
ют... Уже из этого следует, 
что очередной гигант —■ экс
периментальное производст
во, продуктом которого бу
дет дорогой и небезопасный 
концентрат биоорганической 
и минеральной природы.

2. Кроме гаприна, биоло
гическая и генетическая бе
зопасность которого не дока
зана, на заводе БВК будет 
производиться «микробная 
масса», накапливающаяся в 
очистных сооружениях в ви
де «спонтанно ассоциирован
ной культуры непатогенных 
микроорганизмов». Указано 
далее, что «гаприн предназ
начен для использования в 
качестве белково - витамин
ной добавки в составе комби
кормов», а для чего будет 
использоваться «товарная 
продукция» из микробной 
массы — не ясно. В то же 
время предполагается, что из
быточный активный ил будет 
поступать для обработки на 
технологическую линию ос
новного производства и да
лее использоваться как «то
варный продукт». Следова
тельно, речь идет об объеди
нении метилококков со сме
сью случайно ассоциирован
ных микробов в одно целое, 
носящее название «товарной 
продукции». Но где же све
дения о безвредности и пи
щевой ценности различных 
вариантов этих микробных 
ассоциаций?

Очевидно, ответ на-эти во
просы таков: «На
работка опытных партий мик
робной биомассы и необходи
мые медико - биологические 
испытания будут проведены 
на экспериментальном про
изводстве гаприна мощно
стью 300.000 тонн в год». 
Где? Кем? Когда? На ком? 
Отсюда следует, что разра
ботчики этого направления 
•биотехнологии и авторы про
екта идут на очередной гло
бальный эксперимент «мик-

В. Н. СТЕГНИИ, Л. М. 
БОНДАРЬ, Г. Е. ПАШ НЕ- 

ВА, г. Томск.
робы — животные — чело
век», результаты которого 
непредсказуемы, а возмож
но, и далеко не безопасны.

Анализ паспортных
данных гаприна свидетельст
вует о высоком содержании 
в готовом продукте ряда 
вредных веществ, в частно
сти тяжелых металлов. Зна
чения ПДК тяжелых метал
лов в гаприне значительно 
превышают показатели, при
нятые для воды.

Кроме того, отсутствуют 
сведения о безвредности мик
робных липидов, присутст
вующих в метилококках и 
«микробной массе». Между 
тем известно, что многие 
бактериальные липиды могут 
быть токсичны для живот
ных клеток. Нет Ьведений и 
о действии бактериальных 
полисахаридов, синтезируе
мых ассоциацией случайных 
микробов; Учитывая хорошо 
известный факт активирую
щего влияния бактериальных 
полисахаридов на систему 
комплемента (альтернатив
ный путь), следует ожидать 
их мощного влияния на им
мунологическую реактивность 
животных - потребителей «то
варной продукции» и лиц, 
работающих на производстве 
'БВК (аэрозольная инвазия).

В' итоговом продукте не 
нормируется содержание ни
тратов и нитритов. Для про
изводства гаприна теоретиче
ски предъявляются высокие 
требования к качеству при
родного газа, однако в са
мом проекте данные о соста
ве газа, который будет ис
пользоваться на томском за
воде БВК, отсутствуют. Вы
зывает сомнение и паспорт- 
сертификат на гаприн, кото
рый является дублером сер
тификата на паприн.

Создается впечатление, что 
сколько-нибудь серьезной 
проработки по содержанию 
вредных веществ в гаприне, 
и тем более в «микробной 
массе», вообще не было сде
лано. Эти же претензии от
носятся и к «свежей» , воде 
из реки Томи. Не приводят
ся данные о веществах, де
лающих на сегодня воду в 
Томи не пригодной для целей 
особо чистых технических

производств, а также не при
годной не только для питья, 
но и в  отдельные периоды 
даже для купания. Присут
ствующие в воде фенолы, со
ли свинца и ртути, мышьяк, 
нефтепродукты — все явля
ющиеся канцерогенами — бу
дут неизбежно адсорбиро
ваться как метилококками, 
так и активным илом,

3. Использование оборот
ной воды также не однознач
но положительно. Сравнение 
содержания различных ве
ществ в ней по мере прохож
дения технологических цик
лов свидетельствует об их на
коплении. Если даже исполь
зование оборотной воды бу
дет в пределах 50 процентов, 
как указано в проекте, а не 
100 процентов, как планиро
валось теоретически, эта во
да после нескольких циклов 
оборачиваемости будет пере
насыщена солями. Следова
тельно, будут и остановки 
производства, и «залповые» 
выбросы в |П|руды-накопители,. 
и отстойники, что резко на
рушает функциональную ак
тивность и видовой состав 
«активного ила».

4. «Спонтанная ассоциа
ция микробов» активного 
ила — нестандартизованная 
пищевая смесь, практически 
не подлежащий контролю 
продукт, влияние которого 
на организм животных дейст
вительно непрогнозируемо.

Известно, что микробиота 
водоемов, .загрязненных про
мышленными стоками, стано
вится высокотоксичной для 
абсолютного большинства 
рыб и птиц, питающихся ры
бами, выживающими в усло
виях этих водоемов (карп, 
сазан, вьюн). Как могут быть 
рекомендованы для скармли
вания птицам и другим сель- 
скохзяйственным животным 
«спонтанные микробные ас
социации» из прудов-отстой
ников завода БВК в свете 
этих данных?

5. В технологии предусма
тривается стерилизация (хло
рированием, паром) жидкост
ных потоков, но не преду
сматривается стерилизация 
воздуха, продуваемого через 
питательную среду. Это яв
ляется уникальной особенно
стью отечественного произ
водства БВК, отличающей 
нашу технологию от техно
логии зарубежных фирм. 
Следовательно, для всего

Игнорирование фундамен
тальных основ науки, недо
статочная проверка препара
та и авторитарный нажим 
соединились в истории при
менения ВВК— паприна в на
шей стране. , В результате 
были затрачены миллиарды 
рублей, которые можно бы
ло вложить в альтернатив
ные направления развития, в 
том числе производства кор
мов для животноводства. По
добные односторонние дейст
вия (ведомственный монопо
лизм) привели к тяжелод^у 
состоянию экологического, 
социального и экономическо
го секторов развития стра
ны. Общественное отрицание 
таких путей закономерно и 
правомерно. Странно, что 
этого не хотят понять сто
ронники БВК—ширина, при
бегающие к любым манев
рам для продолжения диск
редитировавшей себя поли
тики. Дальнейшее расшире
ние производства БВК—пап-, 
рина недопустимо до прове
дения независимой, объек
тивной и гласной экспертизы 
как технологии получения, 
так и результатов примене
ния препарата. Иных путей 
решения проблемы нет.

биотехнологического цикла 
гарантированы процессы ге
нетической изменчивости бак
терий, которые неизбежно 

приведут к трансформации 
производственных штаммов 
метцлококка, появлению му
тантов с неизученными био
логическими свойствами. 
Учитывая наличие у произ
водственного штамма капсу
лы, появляется реальный 
шанс на выведение новых ви
дов патогенных микроорга
низмов при совместном куль
тивировании капсульных и 
бескапсульных бактерий в 
нестерильном производстве.

6. Лабораторные фермен
теры, в которых готовится 
живая культура микробов, 
рекомендуется размещать под 
вытяжным шкафОм или вы
тяжной ' вентиляцией. Иначе 
говоря, все, что будет вытя
гиваться, в том числе и жи
вая культура, прямым ходом 
будет поступать в воздух. 
Ну а что несет эта культу
ра, попадая в воздух жилых 
районов, иллюстрирует опыт 
Киришей и Ангарска.

В проекте предусматри
вается (том 1,стр, 317— 325) 
выброс в атмосферу после 
очистки клеток - продуцен
тов в следующем объеме; га
зовых выбросов после абсор
бентов — 387180 м»/час

концентрацией клеток проду
центов 10^,-103 мг/м^ В 

пересчете на сутки и год это 
составит соответственно 0,93 
— 9,3 т/сутки; 306,7— 3066,7 
т/год. Если учесть, что у нас 
6 месяцев в году лежит снег, 
то половина этой величины 
будет концентрироваться в 
снеге с последующим сносом 
в ливневую канализацию с 
аккумуляцией в иле, кото
рый будет использоваться 
как «товарный продукт».

7, Из проекта не ясно, что 
предполагается делать с жид
кими и твердыми отходами, 
не подлежащими сбросу в 
пруды - отстойники, что де
лать со шламом? Шламона- 
копители спроектированы с 
перспективой на 10 лет, а 
потом?

Анализ выявленных заме
чаний приводит к заключе
нию о нецелесообразности 
реализации проекта строи
тельства завода БВК в се

верном промузле г. Томска и 
ставит под сомнение саму не
обходимость использования 
микробной массы в промыш
ленном животноводстве, так 
как получаемая товарная 
продукция не гарантирует бе
зопасности здоровью людей, 
которые будут употреблять 
мясо животных, выкормлен
ных с применением БВК, и 
жить в районах, прилегаю
щих к заводу.

ПОЛУЧЕНИЕ БЕЗВРЕДНЫХ ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА И ЖИВОТНЫХ 
ИСТОЧНИКОВ ПИТАНИЯ МИКРОБНОГО ПРОИСХОЖДЕНИЯ 
НА НЕУГЛЕВОДНОМ ИСТОЧНИКЕ УГЛЕРОДНОГО ПИТАНИЯ
При решении проблем 

восполнения дефицита бел
ковых веществ мы исходили 
;из концепции: пища мик
робного происхождения дол- 
Ж1на соответствовать эволю- 
циокно сложившемуся и гене
тически детерминированному 
типу пцтания человека и жи- 

разработанных и «  вотных и не содержать Be-

В. С. ОРЛОВА, В. Е. РОДОМАН, Е. И. ЗАИКА. 
Университет дружбы народов им. П. Лумумбы, 

г. Москва

утвержденных санитарно- 
гигиенических нормативов, 
требований технологических 
регламентов работы.

ществ, обладающих токсико
логическим эффектом и от
рицательным воздействием на 
иммунную систему организ
ма, а создаваемые для этой

цели биотехнологии являют
ся безопасными для челове
ка, животных и окружающей 
среды.

Исходя из этого, в качест
ве продуцентов пищевого и 
кормового белка на этаноле 
были взяты непатогенные для 
человека и животных и без
вредные для окружающей 
среды гибриды пищевых

дрожжей — сахаромицеты.
Изучение на уровне регу

ляторных ферментов и их 
изозимов основных метабо
лических путей и циклов, фи
зиолого " биохимических осо
бенностей этих гибридов при 
непрерывном культивирова
нии на неуглеводном суб
страте позволило создать на
учные основы безопасной

технологии получения био- 
масссы гибридов пищевых 
дрожжей — сахаромицетов 
на этаноле, в том числе и 
синтетическом, с углевод
ным типом обмена веществ, 
что исключает возможное от
рицательное действие обра
зующихся в процессе роста 
метаболитов на организм че
ловека и животных.

Данная научная разработ
ка успешно прошла произ
водственные и промышлен
ные испытания. На приме
нение этих дрожжей в хлебо
печении, а следовательно, и 
в кормовом рационе живот
ных, получено разрешение 
Минздрава СССР, создан и 

утвержден Минпищепромом 
С1ССР регламент получения 

. хлебопекарных дрожжей на 
этаноле, в том числе и син
тетическом, с углеводным ти
пом обмена веществ.

За существенный вклад в разработку 
проблемы производства кормовых дрожжей 
Государственную премию получили: акаде
мик Н. Л. Иерусалимский, член-корреспон
дент .4Н СССР^ директор Института биохи
мии и физиологии микроорганизмов АН 
СССР Г. К. Скрябин, руководители лабора
торий того же института В. К. Ерошин и 

В. Лозииов. руководители лабораторий 
ВНИИсинтезбелок Д. Гололобов и Н. Б. 
Градова, заведующий лабораторией ВНИИ 
животноводства профессор Н. И. Денисов, 
заведующий сектором Института микробио
логии и вирусологии АН УССР член-кор

респондент Е. И. Квасников, заведующий 
кафедрой Донского сельскохозяйственного 
института академик ВАСХНИЛ П. Е, Ла
дан, заведующий отделом Института микро
биологии АН СССР член-корреспондент 
М. Н. Мейсель, заведующий кафедрой Мос
ковского института химического машино
строения профессор П. И. Николаев, дирек
тор Института питания АМН СССР А. А. 
Покровский.

«Микробиология», 1977, вып. 5. Г. К. 
Скрябин, В. К, Ерошин — Исследования 
по микробиологическому биосинтезу бел
ка в СССР.

ПРОИЗВОДСТВО КОРЛЛОВОГО БЕЛКА НА ОСНОВЕ 
ОТХОДОВ РАСТЕНИЕВОДСТВА В УКРАИНСКОЙ ССР

Потребность животновод
ства Украинской ССР в кор
мовом Микробном белке для 
ликвидации белкового дефи
цита кормов превышает 1 
млн. тонн. Для производства 
этого Количества белково-ви
таминных концентратов це
лесообразно утилизировать 
отходы растениеводства, еже
годные запасы которых в 
республике составляют более 
14 млн. тонн. Основные от-

В. С. ПОДГОРСКИЙ, в. Н. ИВАНОВ  
Институт микробиологии и вирусологии им. Д. К. Заболотного АН  УССР.

г. Киев.
ходы -—солома озимых куль- загрязняя окружающую сре- 
тур, стебли подсолнечника, ду, или припахивается, спо- 
подсолнечная лузга, к5’куруз- собствуя эрозии. Использо- 
ная кочерыжка, костра .̂ ьна вание отходов растениеводст

ва для получения микробно
го белка может обеспечивать 
ежегодное производство вы
сококачественного белково
витаминного концентрата в 
количестве около 2 млн, тонн.

и конопли, обрезки виноград
ной лозы, солома риса и кле
щевины, плети хмеля.

Большинство этих отходов 
в настоящее время не ути
лизируется, а уничтожается.

Важное значение имеет оп
тимизация состава с.месей от
ходов.

Разработки исследователь
ских и проектных институтов 
республики воплощены в од
ном функционирующем и 
двух строящихся заводах. 
Наряду с гидролизно-дрож
жевым производством на ос

нове целлюлозосодержащих 
отходов возможно получение 
кормовых дрожжей на осно, 
ве отходов транспортировки, ’ 
хранения и переработки ово
щей -• моркови, капусты, 
картофеля. Показатели тех
нологии их гидролиза и био
технологической переработ
ки эффективнее, чем показа
тели переработки соломы, 
стеблей, лузги и других цел
люлозосодержащих отходов.
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Что после 
собрания?

Мы уж» писали о том, что 
наркологичаская служба 
ГАИ аоаобиоаила выезды ко
миссии в трудовые ноллен- 
тиаы. На рабочих собрани
ях обсуждамтся конкретные 
случаи нарушения. Своими 
впечатлениями после одно
го из таких собраний де
лится старший инструктор 
.областной Госавтоинспек- 
ции Э. Г. АБРАМОВА.

Выступлений на собра
нии было немало. Еще бы, 
речь шла о человеке, ко- 
торый проработал в кол
лективе всего месяц. И в 
январе совершил дорожно- 
транспортное происшест
вие, а в конце месяца бро
сил работу в Шегарском 
районе, заехал к друзьям 
по пути и был задержан в 
нетрезвом состоянии. Все
го за один месяц! И воз
раст-то у водителя — 19 
лет.

— Мы его и узнать-то 
за месяц не успели', 
скажет бригадир Т. А. Ев
докимов. — Как же мы 
можем за него ручаться?

— Не понимаю: мы в 
командировке работаем, а 
его, выходит, за руку во
дить нужно? т справед
ливо заметит В, И. Кар
пов.

— Лишить его прав!-— 
таково будет мнение боль
шинства. Комиссия уточ
нит — на три года.

Случай с водителем 
А. Семеновым в автоко
лонне 1976, увы, дале
ко не единичный. В прош
лом го,чу в коллективе ра- 
бота.'ю 190 человек. Со
вершено 84 грубых нару
шения правил безопасно
сти движения, в том чис
ле 5 водителей были за
держаны в нетрезвом со
стоянии.

Мне кажется, что нет 
во многих автообъедине- 
ннях, колоннах внимания 
к новым водителям. Ко
нечно, нельзя все списать 
на отсутствие заботы 
опытных водителей. И 
можно понять тех, кто го
ворит: не дети,, сами дол
жны знать, что к чему, на 
работе ведь. Да, не дети. 
Но слишком много ново
го наваливается сразу. И 
часто мнимая свобода
— «я плюс автомобиль»
— служит человеку 
плохую службу. А рядом 
примеры безалаберности 
опытных водителей: до 
нарушений не доводят, но 
«пошутить* любят.

Водитель лишен прав. 
Лишен справедливо. А что 
изменится в отношении к 
молодым водителям, ведь 
именно в первые годы ра- 
боты они совершают боль
шое, количество наруше
ний? Начальник автоко
лонны В. Л. Медведев 
скажет на собрании: «Дол
жна быть коллективная от
ветственность всех за дей
ствие одного члена кол
лектива». Хорошие слова. 
Но только как она будет 
выглядеть, эта «коллек
тивная ответственность»? 
В чем она вь1ражается 
каждый день?

■

Как пройти по городу с коляской? На лестницах такой спуск не предусматрн. 
вается. А  обочины не очищены от грязного снега. <

Фото А . Семенова.
о

Магистрали Томска
в Томске постепенно складывается чрезвычайная ситуа

ция в организации безопасности движения транспорта и 
пешеходов. За последние три года число дорожно-транс
портных происшествий, связанных с состоянием дорог, 
поотоянно растет.

ф  Ежегодно на содержа
ние и развитие дорожной се
ти только областного центра 
расходуется около 20 млн. 
рублей. Завершены работы 
по строительству отдельных 
участков, на улицах Елизаро
вых, Дальне-Ключевской, 
Комсомольского проспекта, 
отремонтированы проезжие 
части улицы Лазо, участка 
улицы Киевской, началась 
реконструкция Иркутского 
тракта И проспекта Мира... 
Делается и сделано немало. 
Однако наши дороги 
«съедят* еще не один мил
лион, Ибо не успеют что-то 
отремонтировать, реконстру
ировать, как через год-дру
гой проезжую часть снова 
нужно ремонтировать. Ведь 
нагрузка в часы «пик» на 
ряде участков по Иркутско
му тракту, улицам Пушки
на, Яковлева, Красноармей
ской, Смирнова, проспектам 
Комсомольскому, Фрунзе, 
Ленина превышает допусти
мые пределы интенсивности 
движения на одной полосе 
в два раза и более.

ф  «Тише едешь, дальше 
будешь*. Именно этому 
принципу должны следо
вать наши водители. Впро
чем, на наших дорогах силь
но быстро и не поедешь. За 
последние 5 лет скорость 
движения транспорта на ос
новных магистралях сократи
лась с 22 км/час до 12— 15 
километров в час. Все это 
приводит к резкому увеличе
нию задержек, транспортных

расходов и ухудшает эколо
гическую обстановку.

Управление внутренних 
дел, Госавтоинспекция, объе
динение «Томскавтотранс* 
неоднократно информировали 
Томский горисполком о не
удовлетворительном состоя
нии транспортной сети го
рода, предлагали принять ре
шительные меры по капи
тальной реконструкции су
ществующих проспектов и 
улиц, строительству загород
ной автодороги, сооружению ■ 
путепроводных развязок н 
подземных переходов. Пока, 
однако, конкретных дейст
вий не дождались. Реше
ния исполкомов городского и 
районных Советов о строи
тельстве пешеходных перехо
дов, платных стоянок транс
порта, чдетских городков не 
выполняются.

ф  Пассажирский транспорт 
(загородный и городской) ос
тается .зоной опасности. В 
районах области отсутствует 
достаточный контроль за 
использованием и исправно
стью транспорта, из-за сла
бой материальной базы в ’ 
некоторых АТП нет возмож
ности качественно ремонти
ровать и обслуживать авто
бусы.

Автобусы, троллейбусы вы
ходят на маршруты с неисп
равностями, Состояние сало
нов — антисанитарное.

Во многом беды пассажир
ского транспорта — от сла
бой подготовки водителей.

Вопрос о передаче подготов
ки водителей троллейбусов 
профтехобразованию решает
ся уже около 10 лет,

ф В 1988 году по сравне
нию с предыдущим годом 
допущен рост дорожно-тран
спортных происшествий по 
вине водителей на 6,9 про
цента. 30 процентов кан
дидатов в водители не мо
гут сдать экзамены в ГАИ с 
первого раза. До 80. процен- 
тбв водителей, обращающих
ся в ГАИ за получением дуб
ликатов удостоверений, не 
могут сдать экзамены по 
правилам дорожного движе
ния с первого и даже с тре
тьего раза.

ф К цифрам в сводках 
ГАИ многие, наверное, при
выкли. ,Но давайте посмот
рим на них с несколько иной 
стороны. Не будем возму
щаться жестокостью сравне
ний. Моральный урон, нане
сенный водителям, пешехо
дам и их родственникам, по
теря трудоспособности, ги
бель на дорогах — не оце
нишь, не переведешь на циф
ры. Однако каждое происше
ствие — это и материальный 
ущерб. В прошлом году мы 
украли у себя более миллио
на рублей. Таков материаль
ный ущерб, нанесенный до
рожно-транспортными проис
шествиями по вине пешехо
дов. За 1988 год произошло 
276 дорожно - транспортных 
происшествий, в которых по
гибли 27 человек и 262 по
лучили ранения.

В январе мы потеряли 
примерно 130 тысяч! Совер
шено 56 дорожно-транс
портных происшествий. 12 
человек погибли, 60 получи
ли ранения различной тяже
сти.

Справочное бюро-

С70КИ Н ПРАВИЛА ТЕХОСМОТРА
—  Изменились ли правила проведения технического ос

мотра в этом году? Какие сроки установлены для его про
ведения?

На вопрос отвечает начальник технического отделения 
ГАИ майор милиции Г. Е. ГРИЦУК:

— С этого года Госавтоин
спекция проводит техос.мотр 
транспортных средств толь
ко предприятий, находящих
ся в ГАИ на временном уче
те, а также тех, которые не 
пройдут осмотр в установ
ленные сроки. Для осталь
ного автотранспорта тех
осмотр проводится работни-1 
нами Предприятий. До сере
дины февраля на предприя
тиях разрабатывается гра
фик техосмотра — место, 
календарные дни и время 
проведения, количество тран
спортных средств, подлежа
щих осмотру в течение каж
дого дня. График составля
ется по согласованию с ме
стными подразделениями 
ГАИ, Для проведения тех
осмотра на предприятиях 
создаются комиссии, в кото
рые включаются представи
тели администрации, инже
нерно - технического персо
нала, ответственные за экс
плуатацию и техническое со
стояние подвижного состава, 
и, при необходимости, пред
ставители общественных фор
мирований. Допускается соз
дание ведомственной (меж

ведомственной) комиссии.
Транспортные предприя

тия, не имеющие необходи
мых условий для проверки 
технического- состояния под
вижного состава или воз
можности создания комиссии, 
проходят техосмотр на диаг
ностических пунктах ГАИ 
или на основе хоздоговоров с 
другими предприятиями. Ра
ботники Госавтоинспекции 
при необходимости могут 
оказать комиссиям методи
ческую и практическую по
мощь.

Сроки проведения первого 
технического осмотра госу
дарственного транспорта — 
до 1 июля, второго техосмот
ра (пассажирский транспорт, 
спецавтомобили для перевоз
ки опасных грузов) — до 30 
ноября.

При проведении техосмот
ра взимаются сборы с тран
спортного средства в сумме 
1 рубль 50 копеек за авто
мобиль и 1 рубль за мото
цикл, а также налог в зави
симости от мощности: для
мотоциклов — 30 коп., лег
ковых автомобилей — 50 
коц., грузовых автомобилей

— 1 руб. с каждой лошади
ной силы.

Транспортные средства ин
дивидуальных владельцев 
проходят техосмотр в ГАИ. 
В это.м году все они подвер
гаются техническому осмот
ру. Затем периодичность про
хождения будет следующая:

по годам, оканчивающимся 
на нечетные цифры, ГАИ 
представляются транспорт- 

.ные ' средства, последняя 
цифра года выпуска которых 
нечетная:

, по годам, оканчивающим
ся на четные цифры и ноль, 
ГАИ представляются тран
спортные средства, послед
няя цифра года выпуска ко
торых четная или ноль.

Тракторы, находящиеся в 
личном пользовании граждан, 
проходят техосмотр, встают 
на учет в гостехнадзоре аг- 
ропромкомитета.

Для прохождения техосмо
тра владелец личного тран
спорта (или кто-то от его 
имени) должен предоставить 
в ГАИ следующие докумен
ты:

личный паспорт (военно
служащий взамен паспорта, 
в котором указывается пропи
ска, предъявляет удосто
верение и справку с отмет
кой паспортного стола орга
на внутренних дел или вой
сковой части о предоставле

нии жилплощади по месту 
службы):

водительское удостовере
ние и в случае предъявле
ния на техосмотр транспор
та представителем владель
ца — нотариально удостове
ренная доверенность на пра
во распоряжения транспорт
ным средством (свидетель
ство о праве общей собст- j 
венности на транспортное 1 
средство): j

технический паспорт (тех
нический талон) на транс
портное средство: 1

квитанция об уплате сум
мы сбора и ежегодного нало
га:

медицинская справка уста
новленной формы о годности 
к управлению транспортным 
средством:

справка о техническом со
стоянии транспортного сред
ства (при ее наличии), вы
данная СТО или иными пред
приятиями, привлеченными 
к участию в техосмотре 
(справка передается ГАИ),

Техосмотр проводится по 
адресу: Комсомольский прос
пект, 1-а, с 1 апреля по 31 
июля. Время проведения ос
мотра: вторник, четверг — с 
12 до 21 часа, перерыв— с 16 
до 17: среда, пятница, суббо
та — с 9 до 18 часов, пере
рыв— с 13 до 14. Выходные 
дни — воскресенье, поне
дельник.

По всем интересующим во
просам обращаться по теле
фонам 5'28-34, 5-26-96.

Литературные 
герои в музыке

Интересную программу 
подготовил для своих слу
шателей Томский симфони
ческий оркестр. 17 и 18 фев
раля в органном зале состо
ятся концерты, носящие под
заголовок «Литературные ге
рои в музыке». Давно всеми 
забыта трагедия немецкого 
драматурга Г. Коллина «Ко- 
риолан*. Но увертюра Бет
ховена к - этой трагедии вхо
дит в репертуар оркестров 
всего мира. 'Увертюра «Ко- 
риолан» — яркий образец 
героико - трагической музы
ки Л. ван Бетховена.

Довольно редко сльшим 
мы программную симфонию 
П. И. Чайковского , «Ман
фред» по одноименной дра
матической поэме Дж. Бай
рона. Типичный для романти
ческой эпохи трагический об
раз одинокого, не находяще
го себе места среди простых 
смертных героя выражен 
Чайковским с брльшой лири
ческой силой, с горячим со
чувствием к человеку и его 
страданиям.

Во втором отделении бу
дет исполнено (впервые в 
Томске) одно из выдающих
ся музыкальных сочинений 
мировой музыки — «Дон 
Кихот» Рихарда Штрауса. 
Произведение это определе
но автором как «фантастиче
ские вариации на тему ры
царского характера». Вариа
ции изображают различные 
ситуации, в которые попада
ет странствующий «рыцарь 
печального образа», побор
ник добра и благородства 
Дон Кихот со своим оруже
носцем Санчо Панса,

В этом сочинении показы
вают свое мастерство многие 
солисты оркестра. Особую 
роль автор отводит солирую
щей виолончели, изобража
ющей Дон Кихота. Ярко-те
атральное дарование Р. Штра
уса, его , виртуозное владе
ние оркестровыми красками 
позволяют Нам за сорок ми
нут вновь пережить гени
альный роман Сервантеса.

Партию сольной виолонче
ли будет исполнять заслу
женный артист РСФСР Ви
талий Максимов, за дири
жерским пультом — ,наш 
гость из Москвы заслужен
ный артист РСФСР Констан
тин СтоляревскИй.

И. НИКОЛАЕВА.

ИЗВЕЩЕНИЕ

17 февраля, в 16 часов, в 
правлении областной органи
зации общества «Знание* 
(пр. Фрунзе, 3 ) ’ состоится 
лекция - консультация на 
тему: «СССР и США: кон
фронтация или диалог?».

Лектор — СЕИДОВ В. Г., 
кандидат исторических наук, 
доцент Дипломатической ака
демии Мид СССР, г. Моск
ва.

Приглашаются лекторы- 
международники, преподава
тели кафедр общественных 
наук, пропагандисты.

К СВЕДЕНИЮ 
ТОМИЧЕЙ

Объединение «Томск
автотранс» доводит до све
дения жителей г. Томска, 
что в связи с проведением 
ярмарок на центральном 
рынке в субботние и вос
кресные дни автобусное
движение на маршрутах,
№№ 5, 7, 12, 150 перено
сится с улицы К. Маркса 
на проспект Ленина, в свя
зи с этим автобусная оста
новка «Центральный ры
нок» этих маршрутов также 
переносится на проспект 
Ленина.

ПРАВИЛА ПОЛЬЗОВАНИЯ 
АВТОКАТПЧЕСКОЙ 

НЕЖДУГОРОДНОЙ СВЯЗЬЮ
Рекомендуем перед набором записать последовательность набираемых цифр. 

При правильном наборе че|рез 1— 2 мин. произойдет соединение, и, если або
нент свободен, вы услышите длинные гудки.

В случае появления сигнала занятости или отсутствия ответа абонента по- 
' вторите набор.

ВНИМАНИЕ!
Телефонные разговоры, проводимые по АМТС в рабочие дни недели в пери

од (по местному времени) с 18 до 24 часов, с О до 7 часов и круглосуточно в 
выходные и праздничные дни, оплачиваются по льготному тарифу в, размере 75 
процентов стоимости разговора.

Справочное АМТС — 1-02-30.
КОДЫ и  ПРИМЕРЫ н а б о р а , в к л ю ч е н ы  НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ  

ДЛЯ Н АБ О РА  ЧЕРЕЗ АМ ТС
Калининская область

Г01РОД Код Пример набора Справочное города

Бежецк 08231 8 + 0 8 2 + 3 1+№ 2-22-22
Бологое 08238 8 + 08 2+ 3 8+ №
Вышний Волочек 08233 8+ 08 2+ 3 3+ № 1-23-98
Зубцов 08262 8+ 08 2+ 6 2+ №
Кувшиново 08257 8+ 08 2+ 5 7+ №
Нелидово 08266 8+ 08 2+ 6 6+ №
Оленино 08258 8+ 08 2+ 5 8+ №
Торжок 08251 8 + 082+ 51+ №
Удомля 08255 8 + 082+ 55+ №

Бабынино
Жукове
Кондрово
Перемышль
Опас-Деменск
Ульянове
Юхнов

Красное-на-Волге
Макарьев
Мантурове
Нея
Солигалич
Сусанине

Загорск
Пушкино
1Целкоао

Рязань
Михайлов
Сасово
Скопин
Солотча
Спас-Клепики
Спасск-Рязанокий
Старожилово
Ухолово
Чучково
Шилово

Алексин
Арсеньеве
Белев
Богородицк
Венев
Волово
Дубна
Ефремов
Кимовск
Киреевок
Куркино
Ленинский
Новомосковск
Одоев
Плавок
Суворов
Теплое
Узловая
Чернь
Щекино
Ясногорск

Андропов
Борисоглебский
Гаврилов-Ям
Переславль-Залесский
Ростов
Тутаев
Углич

Калужская область
08448 8-+-084-i-48-i-№
08432 8 -l-08 44 -32 -f№
08434 8-f-084-f-34-)-№
08441 84-084-i-41.4-M
08455 8-i-084-|-554-J>fi
08443 8-)-084-f.43-t-Mb
08436 8 - f 0 8 4 + 3 6 - f M

Костромская область
09432- 8-}-094+324->А  
09445 8 -1 -09 4+ 45 + 77 4-J A
09448 8-4-094-|.46.f74.>ft
09444  8 + 0 9 4 -f4 4 .) -№
09438 8-1-094-4-Зв4-М
09434 8 -4 -094-f344-M

Московская область
09654 8 + 0 9 6 -+ .5 4 + M
09853 8 + 0 9 в -| -5 34 -М
09858 8.f.09e+5e+JS?i

Рязанская область
091 8 -4 .091+2-)-М

09130 8 -( -0 9 1 + 3 0 .fM
09133 8 -f0914-334-M i
09156 8 -f0 9 1 + 5 6 4 -№
09134 8-1-0914-34-fJMb
09142 8 -f0 9 1 -f4 2 -j-M
09135 8 4 .0 9 1 + 3 5 -4 -M
09151 8 -) -0 9 1 .f5 1 + M
09154 8 -t-09 1 -f5 4 -f.M
09138 8 -I .0 9 1 + 3 8 .I -M
09138  8-+-091-+-36-f-M

Тульская область
, .0 8 7 5 3  

08733
08742  
08781

.0 8 7 4 5  
08768  
08732  
08741
08735
08754
08743  
08767
08762
08736  
08752
08763
08755  
08731
08756  
08751  
08766

2-23-86
2- 22-22
2-66-66
9-12-22
2- 22-22
1- 12-22
2- 12-22

2-21-38
7-72-22
7-71-81
2-22-92
5-12-92
9-11-09

2-24-44
4-83-86
6-41-09

77-94-39

ч >  I

8-i-087-^53-^-M!
8-|-087-f33-|-M
8-)-087.f42.)-Mb
84-0874-61-fM
84-087-^-45-(-№
8-4-087-f884-№
8-4-087-f-324.M
8.1-0874-41-I-M
8+087-i-35-f№
8-f087-|-54+№
84.087-(-43-)-M
8-i-087-i-674-M
84-087-)-62-|-МЬ
8-f.087-f3e-t-J'A
84-087-f-52-fJsft
8+087-(-63.f№
8-|-087.f55+>A
84-087-f31+№
8-f087-f56-{-№
8+087-f.51-fN i
8-f087-(-ee-fM

ославская область
08537 8+ 08 5+ 3  7+№
08539 8 + 0 8 5 + 3 9 + M

0850034 8 + 08 5 + 0 0 + 3 4 + №
08535 8+085+35+M b
08536 8+ 08 5+ 3 6+ №
08533 8 + 0 8 5 + 3 3 + M
08532 8 + 0 8 5 + 3 2 + M

2-12-92

2-12-08
2-12-08
2- 11-01
2-49-09
2-13-13
5-2834
2-17-07
9-12-08
5- 00-09 
4-12-92

9-1631

6- 09-09 
2-16-09 
2- 22-22 
2- 22-22

2- 01-25 
2- 11-11

4-69
011-11

3- 07-80

2-24-42
ВНИМ АНИЮ  АБОНЕНТОВ МЕЖ ДУГОРОДНОЙ ТЕЛЕФОННОЙ СВЯЗИ!
Изменился порядок выхода на абонентов г. Навои.
Перед номером телефона необходимо набирать 22 вместо нулей.

Изменился код на Прокопьевск Кемеровской области —  ж 4 в в .
С 18 февраля изменится код на Киселевск Кемеровской области, будет 38464.

Т е а т р
ДРАМЫ

te февраля. «Самоубийца»-
19.

17 февраля. «О женщины...» 
19.

М3 ю и

-3^

ПОГОДА
Сегодня — облачная 

погода с прояснениями, по 
северным райо>на.м слабый 
снег, ветер юго-западный,
7— 12 метров в “ секунду, 
температура 11 — 16, по се
веро-западу 5— 10, в Том
ске 13— 15 градусов моро-' 
за.

17— 18 февраля — об
лачная погода с прояснени
ями, по северу слабый снег, 
ветер юго-западный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 20— 25, днем 
10— 15 градусов мО;роза.

16' февраля в помещении 
ДКиТ «Авангард» — премьера 
«Дон Жуан в Севилье» —  19-30.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и с п о р т а

16 февраля. Сольный концерт 
автора - исполнителя Вячесла
ва МАЛЕЖЙКА с группой 
«Саквояж» — 18-30, 21.

К и н о

«Диенжокей» — 9-10, 15, 19-10. 
«Окно спальни» (две серии) — 
12-30. 18-40, 21| «Человек-амфи
бия» — П

«ПИОНЕР»
17 февраля. Мультфильм «Ло

вушка для кошек» — 9 ю-50 
12-40, 14-30, 16-20. «Меня зовут 
Арлекино» (две серии) — 18-10, 
лО-оО.

«СИБИРЯК*
17 февраля. «Ловушка для 

кошек» — 9-20. «Узник замка
Иф» (две серии) — 11, 13-30,
16, 18-30. 21.

имени И. ЧЕРНЫ Х
17 февраля. «Осознание» (две 

серии) — 9. 11.30. 14, 16-30, 19, 
21-30. «румба» — 9, 10-50. 12-40 
16-20, 18-10, 20, 21-40. Мульт- 
еворннн — 14-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 

17 февраля. «Камила» — 15.
 ̂ ВИДЕОТЕКА  

(ул. Красноармейская, ' 135)
17 февраля. Мультсборник 

«Баба Яга против» — 10-20
«Ожог» — 12, 14, 16. 18, 20.

ТОМСКОЕ ОБЪЕДИНК. 
НИЕ «АГРОПРОМСТРОИ» 
ПРОВОДИТ Н АБОР Р А 
БОЧИХ в трест «MoHOKiiT- 
вахтострой» для проведения 
восстановительных ра^т 
вахтовым методом в Спи
такском районе Армянской 
ССР по следующим специ
альностям: каменщики-мон
тажники - газосварщики, 
электрик, мастера, прора
бы, старший прораб, плот
ники-бетонщики, штукату
ры - маляры - плиточники - 
отделочники. Заработная 
плата — сдельно-премиаль
ная по повьниенным на 25% 
тарифным ставкам. Выпла
чивается вахтовая надбавка.

Справки по телефонам 
4-61-19, 96-53-65, 96-53-08.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИ НА»

17 февраля. «Тот, кого ждет
успех» — 9, И , 13, 15, 17, 19, 
21.

имени М. ГОРЬКОГО
17 февраля. «Секретный вис- 

перимент» — 9, 10-50. 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50,
«Рэгтайм» (две серин) — 9, 12, 
15, 18, 21. «Нвпримиримыв про
тиворечия» — 16-20, 18-10, 20, 
21-50. «Хау ду ю ду»— 10, 11-10, 
12-20, 13-30, 14-40. 15-50, 17.

«ОКТЯБРЬ»
17 февраля, «Забытая мело

дия для флвйты» (две серии)— 
8-30, 13-30, 18-50. «Рэгтайм» 
(две серии) — .11, 16, 31-20.

ленинский райком КПСС, 
райком ВЛКСМ, совет вете
ранов войны и труда выра
жают глубокое соболезнова
ние члену совета ветеранов, 
председателю совета обще
ственности кинотеатра «Ро- 
дина» О. А. Белозеровой по 
поводу смерти сына

БЕЛОЗЕРОВА 
Владимира Нннолаааича.

Муж, дети, родные и близ- 
кие скорбят о смерти горя
чо любимой

ЛОВАЧЕВОЯ
Валентины Игнатьевны.

Коллектив поликлиники 
1 выражает глубокое со

болезнование родным и 
близким по поводу смерти 
ветерана поликлиники

ПУСТОВОИТОВОН 
Александры Якоалеаиы.

Коллектив Томской карто- 
квжно - полиграфической 
фабрики выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким По поводу смерти 
работницы фабрики

ВУСЫГИНОП 
Раисы Николаваны.

634050,
ТО,МСК, ГСП, 

ПВФРУ.НЗВ, ШЗ/1 .

редактора ••
1аиоетитоли вадантера — 
1-oe-sa, 1-37.03 
Отаоцтмкный еонротарь —
Санратармат «•
«+3.30
Отдал партибнай жнэни —
1.33.38, ьаз+а

1*03.31. 1.48*33

Отдал нафгагаологии и строи- 
тальетаа ~  1.3344
1 а г? П 5 » » г и .я * "  -
Отдал науки и учаОкым 
эавамний —1*33.13, 1.4в'П

c 5 S S r . " ‘- 1 S 5 S r " « "  •
ЬЗЗ-ЗО, 1-43.8S, ООщаетвонная приаиная >.
Отдал еоватенога ствонтальи 
етаа и быта — ьзв-ВЗ, 1*33-80 
Отдал пиеам —
1.»*03. I-OO-OO. 1*3347 
Отдал^фатаиллюетраций ««

б й ж »  т е ™ " " "  ■

рОщаетвонная приаиная >* 
1 -Э3.3в|
О ш л оЗЪяяланнй —
1.(13-33
■укгалтар по ганарару — 
143-33
Касса ~* 147.31 
Областная журналистская 
организация — 1*38.30

Индаке 84300
Типография издатальстаа «Краеноа анамя» 

034050, г. Темей, ГСП, пр. «рунео. 103/1 
Газатя пачатаотея офеатиым спееоЗам

•ыхадит 300 раз ■ гаду.

№ 305099 Заказ М  39
1 I  в «
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